
ПРОБЛЕМЫ СЕЛА

ДВАДЦАТЬ ПЯТЬ лет трудится в совхозе «Колчеданский»; Ка
менского района агрономом Николай Иванович Аксенов. Мно

гое изменилось за это время в селе. Заметно вырос заработок, 
улучшились условия труда, повысился культурный уровень хлебо
робов. В хозяйствах много строят, все больше приходит умных 
машин, которые значительно облегчают труд рабочих.

Но есть на селе проблема, от решения которой зависит все. 
Это — проблема кадров. Стареют наши колхозы и совхозы. Это 
очень заметно по совхозу «Колчеданский». Молодежи здесь с 
каждым голом становится все меньше, хотя есть в селе и хоро
ший клуб, и вечерняя школа, много строится благоустроенного 
жилья.

В чем же дело? Начнем со школы. В Колчедане десятилетка. 
Заканчивают ее по 75—80 человек в год. Молодые, грамотные— 
именно в них нуждается сейчас высокомеханизированное хозяй- 
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ство. Но не остаются ребята в селе. Куда угодно едут, лишь бы 
только не оставаться в совхозе. Вот что рассказал главный агро
ном Николай Иванович Аксенов:

— Пригласили меня в прошлом году в школу на собрание выпуск
ников. Рассказал я им о своей работе, о хозяйстве, а потом спра
шиваю — многие ли из них желают работать в совхозе. Оказа
лось, никто не желает. И точно, из восьмидесяти человек только 
один в сельскохозяйственный институт по направлению совхоза 
поехал. И то только потому, что в другом месте устроиться не 
смог. А остальные разлетелись кто куда.

Обида агронома понятна. Но кто виноват, что молодые парни и 
девчата не хотят идти дорогой родителей? И агроном, и комсо
мольская организация, и дирекция, и все работающие. Что сде
лали в совхозе, чтобы привить ребятам любовь к хлеборобскому 
труду, уважение к земле? Ровным счетом ничего.

А ведь 200 профессий насчитывают статистики сегодня на се
ле — выбирай любую. Десятки училищ, техникумов, институты— 
учись только, если хочешь. Значительно вырос заработок. Сейчас 
он ничуть не ниже, чем на промышленных предприятиях. Рабочее 
время в большинстве случаев нормированное. На многих фермах 
налажена двухсменная работа. Доярки сейчас, особенно в корпу
сах с комплексной механизацией, работают не более 6—7 часов в 
сутки. Во все отрасли сельскохозяйственного производства актив
но внедряется техника. В недалеком будущем все трудоемкие 
процессы будут механизированы.

Но что знают ребята об этом недалеком будущем, да и о насто
ящем хозяйстве? Ничего или, если знают, то очень мало. В школе 
они изучают общеобразовательные науки. Разве что помогут кар
тошку копать —• вот, собственно, и все связи школы с совхозом. 
Даже комсомольская организация в совхозе одна, а в школе дру
гая. Нужно ли такое разделение? Вряд ли. А можно эти связи 
сделать прочнее? Разумеется, можно. Об этом говорит опыт Зна
менской школы Сухоложского района. Там по инициативе биоло
га школы Медведева ученики с первого класса обязательно про
ходят практику на пришкольном участке, в саду. Несколько гек
таров лучшей земли выделил им совхоз. Большую работу выпол
няют дети. Достаточно сказать, что почти все сортоиспытания сов
хоза проводятся силами ребят. Польза и для совхоза, и для 
школьников.

Сама Знаменка сейчас утопает в садах, деревьях и вдоль до
рог, которыми связаны между собой отделения, и на территории 
ферм. И все это ребячьих рук дело. Восемь лет дети связаны со 
своим пришкольным участком. И как результат—большинство из 
них после окончания школы остаются работать в своем совхозе. 
Все механизаторы и почти все специалисты — выпускники мест
ной школы. *

В Колчедане же некому взяться за это. Несколько лет назад в 
этом хозяйстве был проведен интереснейший эксперимент. По ини
циативе секретаря комитета комсомола Владимира Черноскутова 
был создан спортивно-трудовой лагерь. Жили ребята на одном из 
дальних сенокосных участков. Им была предоставлена полная са
мостоятельность: сами следили за порядком и чистотой, варили, 
стирали, сами выработали распорядок дня. Главным, конечно, бы
ло — заготовка сена. Потрудились ребята на славу. Заготовили 
за месяц столько сена, сколько ни одна бригада на этом участке 
никогда не заготавливала. Интересно, что четверо из тех ребят 
сейчас трудятся в совхозе механизаторами, еще один — в строй- 
цехе, двое учатся в сельхозинституте. Ребята почувствовали 
свою ответственность за дела хозяйства, как бы заново открыли 
окружающее.

Словом, опыт удался. Продолжить бы его. Но, к сожалению, 
уже на второй год лагерь так и не создали. А потом Черноску- 
тов уехал учиться, и в комитете началась «чехарда» с секрета
рями. Сейчас возглавляет комитет Николай Андреев. Парень он 
достаточно энергичный и настойчивый. Хватит ли у него настойчи
вости продолжить дело, которое начал его предшественник, пока
жет будущее. Но самому ему вряд ли справиться с этой работой. 
Нужна помощь руководителей хозяйства, преподавателей школы. 
Только в этом случае успех будет обеспечен.

Но спортивно-трудовые лагеря — это только часть (и притом 
не самая значительная) работы, которую должны проводить ра
ботники хозяйства с учащимися. Надо наладить постоянные про
изводственные связи. Не от случая к случаю, а именно постоян
ные. Какими они будут — либо как в Знаменском совхозе, либо 
другими — это должны решить в хозяйстве. А в том, что решать 
рано или поздно придется, сомнения нет. Не сможет в будущем 
совхоз без молодого пополнения жить — это совершенно ясно.

Понимают ли это в совхозе? Судя по разговорам, понимают. Но 
вот сдвинуть с мертвой точки дело некому. Очевидно, в совхозе 
полагаются полностью на школу, а там, вероятно, не находится та
кого энтузиаста, как Медведев из Знаменки. В результате десят
ки грамотных, крепких ребят уходят на сторону. Не расточитель
ство ли это?

Расточительство, да еще какое. И будет очень хорошо, если в 
хозяйстве поймут, что ни к чему хорошему оно не приведет. Хле
боробов надо готовить с детства. И делать это должны в самих 
хозяйствах. Только тогда главный агроном Аксенов может быть 
уверен, что найдет дорожку к душам ребят.

R. ЗЕЛЕНИН.

Братское 
сотрудни чество

ГАВАНА. Наши отноше
ния с Советским Союзом 
развиваются на основе прин
ципов пролетарского интер
национализма, взаимного 
уважения национального су
веренитета н обоюдной вы
годы, заявил в интервью 
журналу «Куба» член сек
ретариата ЦК компартии 
Кубы, министр революцион
ного правительства Карлос 
Рафаэль Родригес.

Карлос Рафаэль Родригес, 
возглавляющий делегацию 
Кубы в межправительствен
ной советско-кубинской ко
миссии по экономическому и 
научно-техническому сотруд
ничеству, высоко оценил 
значение данного органа для 
укрепления - экономических 
связей между СССР и Ку
бой. «Эта комиссия, — под
черкнул он, — является од
ним из главных рычагов в 
деле развития экономических 
отношений между нашими 
странами».

В торжественной 
обстановке

КАИР. Здесь в торжествен
ной обстановке открылась 
V конференция организации 
солидарности народов Азии и 
Африки. В ее работе прини

мают участие делегации На
циональных комитетов соли
дарности и наблюдатели бо
лее чем из 70 стран, а также 
представители Всемирного 
Совета Мира, Международной 
демократической федерации 
женщин, Всемирной федера
ции демократической моло
дежи и ряда других органи
заций.

Заявление
Камаруззамана

ДАККА. «В час, когда са
мо существование народа 
Бангла деш оказалось в 
опасности, Советский Союз 
пришел к нам на по
мощь», — заявил министр 
внутренних дел Бангла деш 
А. X. М. Камаруззаман. По
зиция СССР в Организации 
Объединенных Наций обрек
ла на провал происки амери
канского империализма и его 
приспешников, подчеркнул 
министр. Как сообщает га
зета «Бангла деш обсервер», 
министр внутренних дел от
метил также, что после дол
гой и кровопролитной борь
бы за свободу народ Бангла 
деш понял, кто его искрен
ние друзья и кто враги.

Протест 
общественности

ЛОНДОН. (ТАСС). Прибы
тие сюда махрового сиониста, 
лидера израильской правой 
реакционной партии «Херут» 
М. Бегина вызвал возмуще
ние в кругах английской об
щественности.

С протестом против приез

Горизонты 
«Южной-2»

Государственная комиссия 
подписала акт о приемке в 
эксплуатацию важнейшего 
промышленного объекта — 
шахты «Южная-2» на Горо
благодатском руднике. На 
шахте установлен башенный 
копер — уникальное моно
литное сооружение, взмет
нувшееся ввысь иа 72 мет

ЗАКАЛЯЙСЯ, СТАЛЬ ХАРАКТЕРОВ! ИДУТ ОТЧЕТЫ И ВЫБОРЫ

Комсомольской конфе
ренцией Уралмаша завер
шился важный этап в от
четно-выборной кампании— 
отчеты и выборы в первич
ных организациях области.

Деловитость, серьезный 
анализ проведенной рабо
ты — вот что характерно 
для подавляющего боль
шинства собраний и кон
ференций. Комсомольцы не 
только итожили сделан
ное, но и намечали даль
нейшие пути организаций. 
Отчеты и выборы в важ
нейшем звене комсомола 
явились подлинной школой 
активности для тысяч юно
шей и девушек области.

Комсомолия «завода за
водов» — инициатор мно
гих замечательных дел, по
чинов, которые были под
хвачены молодежью других 
трудовых коллективов не 
только нашей области, нои 
страны. Комсомольская ор
ганизация Уралмаша, на
считывающая в своих ря
дах более 8000 человек, по 
праву считается лаборато
рией передового опыта ра
боты по коммунистическо
му воспитанию молодежи.

Поэтому анализ деятель
ности молодых уралмашев- 
цев, их достижений и про
счетов за два года, про
шедших с предыдущей от
четно-выборной конферен
ции, во многом показате
лен. Сегодня, публикуя на 
второй странице газеты от
чет с конференции, мы в 
какой-то мере подводим 
итоги отчетно-выборной 
кампании в первичных 
комсомольских организаци
ях области.

НА СНИМКАХ: группа 
делегатов конференции от 
комсомольской организации 
цеха сборки буровых ма
шин и экскаваторов; в ста
лелитейном цехе идет 
плавка.

Читайте 2-ю страницу.

да Бегина в качестве гостя 
английского сионистского дви
жения «Херут» выступили не
которые европейские органи
зации в Англии. «Бегин, •— 
говорится в их совместном 
заявлении, — несет ответст
венность за убийство многих 
арабских жителей. Сейчас он 
возглавляет партию, призы
вающую к постоянной оккупа
ции захваченных Израилем 
арабских земель и аннексии 
новых арабских территорий, к 
срыву всяких переговоров 
между Израилем и арабскими 
странами по мирному урегу
лированию конфликта».

В атмосфере 
расизма

НЬЮ-ЙОРК. Более трех не
дель в Сан-Франциско про
должается позорный судеб
ный процесс по делу Джона 
Клатчетта и флита Драмго — 
двух бывших узников Кали
форнийской тюрьмы Соледад. 
Они обвиняются в убийстве 
охранника во время бунта за
ключенных, вспыхнувшего в 
тюрьме в позапрошлом году. 
Третий обвиняемый по этому 
же делу — близкий друг 
Анджелы Дэвис, известный 
негритянский революционер 
Джордж Джэксон в августе 
прошлого года был убит тю
ремщиками якобы «при по
пытке к бегству».

Очередное судилище, зате
янное калифорнийскими «уль
тра», направлено на то, чтобы 
физически расправиться с 
мужественными активистами 
борьбы против расизма, за
пугать негритянские массы уг
розой новых репрессий и, та

ра. В его корпусе установле
ны новые мощные подъем
ные машины. Шахтный ствол 
уходит вглубь более чем на 
полкилометра.

Новая шахта рассчитана 
на добычу железной руды 
самыми передовыми мето
дами с применением высоко
производительной техники, в 
том числе самоходной. Про
ектная мощность шахты — 
три с половиной миллиона 
тонн руды в год. Горняки 
Гороблагодатского рудоуп
равления наметили в 9-й пя
тилетке достичь проект
ной мощности.

«Южная-2» станет одной 
из крупнейших железо
рудных шахт в стране.

В. ДОЛМАТОВ.

ким образом, закрепить гос
подствующую в Калифорнии 
систему расовой дискримина
ции. •

Иностранных 
наемников— 
вне закона

АДДИС-АБЕБА. Здесь на
чал работу комитет экспертов- 
юриютов Организации афри
канского единства (ОАЕ). Ко
митет обсудит вопросы разви
тия, межафриканского сотруд
ничества в области юстиции и 
пресечения незаконной дея
тельности иностранных наем
ников в странах—членах ОЛЕ. 
Выступивший на открытии 
Генеральный секретарь ОАЕ 
Диалло Телли подчеркнул жиз
ненно важное значение для 
независимой Африки соглаше
ния о запрещении деятельно
сти иностранных наемников на 
территориях стран — членов 
ОАЕ, проект которого долж
ны подготовить эксперты.

В работе комитета экспер
тов участвуют юристы девяти 
африканских стран.

Прогнившая 
система

ДЕЛИ. Опубликованные не
давно документы об индий
ско-пакистанском конфликте 
«показывают, в какой степе
ни политика Соединенных Шта
тов опирается сегодня на об
ман и крючкотворство», — пи
шет индийская газета «Патри
от» в статье, озаглавленной 
«Документы Андерсона разоб

Есть 
проектная 
мощность!

Вчера утром начал рабо
тать с полной нагрузкой — 
в 300 тысяч киловатт — тре
тий энергоблок Рефтинской 
ГРЭС. С начала пятилетки 
мощность электростанции уже 
достигла 900 тысяч кило
ватт.

Теперь общая мощность на 
электростанциях объединен
ной Уральской системы состав
ляет около полутора миллио
нов киловатт. Кроме блоков

лачают прогнившую си
стему».

«Эти документы, — подчер
кивает «Патриот», — вскрыли 
знаменательные изменения в 
государственной структуре 
США, позволяющие президен
ту и его советникам игнори
ровать общественное мне

ние».
Документы Андерсона, как и 

документы Пентагона, заклю
чает «Патриот», разоблачают 
болезнь американского обще

ства, и американский народ 
должен, пока не поздно, при
нять необходимые меры.

Кровь на улицах
Батон Руж

НЬЮ-ЙОРК. Четыре чело
века убито и несколько че
ловек тяжело ранено — та
ков итог очередной полицей
ской расправы над участни
ками демонстрации протеста 
против расизма и социаль
ной несправедливости, со
стоявшейся вчера в Батон 
Руж (штат Луизиана). Сот
ни учащихся негритянских 
школ вышли на одну из улиц 
города с лозунгами: «Мы 
требуем справедливости», 
«Прекратите полицейские 
репрессии», «Остановите ра
сизм», «Мы хотим жить в 
человеческих условиях». На 
их «усмирение» власти бро
сили отряды полицейских и 
национальных гвардейцев.

(ТАСС).

Рефтинской ГРЭС, вступили в 
строй дополнительные мощ
ности на Кармановской и 
Ириклинской электростанциях.

На «фабрике 
плодородия»

Коллектив суперфосфатно
го цеха Красноуральского 
медеплавильного комбината 

выдал миллионную тонну 
двойного гранулированного 
суперфосфата. Даже непосвя
щенному в агротехнике че
ловеку эта цифра скажет о 
многом: это дополнительные 
сотни тысяч центнеров уро
жая.

ВПЕРВЫЕ В СЕЗОНЕ
Зональное первенство 

РСФСР по легкой атлетике 
среди юношей и девушек— 
первое крупное состязание 
для юных спортсменов 
Свердловской области в 
этом году — привлекло 
большое внимание специали
стов по легкой атлетике. На 
беговых дорожках и секто
рах для метаний манежа 
Уральского политехническо
го института состязались 
более 400 сильнейших лег
коатлетов — представителей 
14 областей и АССР Урала. 
В их числе было'З кандида
та в мастера спорта: свыше 
60 перворазрядников и 
большая группа спортсме
нов второго разряда. Со
став участников обещал 
интересную спортивную 
борьбу, и, естественно, все 
ждали результатов совре
менного уровня. Но увы!

ОПТИМИСТИЧНЫЙ итог
Вчера мы уже сообщали об 

успешном финише свердлов
чанки Людмилы Саврулиной в 
соревнованиях Кубка страны. 
Вот еще несколько подробно
стей о соревнованиях в Алма- 
Ате. «Километровку» сверд
ловская динамовка пробежала 
эа,1 мин. 34.2 сек., поделив по 
беду на дистанции с чемпион
кой мира и Европы ленинград
кой Н. Статкевич, показавшей 
то же время. Заключительную 
дистанцию многоборья 3000 м 
Люда бежала в одной паре со 
Статкевич и уступила ей 2,7 
сек., заняв второе место. Время 
Саврулиной — 5 мин. 06,6 сек.— 
это также ее личный рекорд.

В прошлом году работни
ки «фабрики плодородия» 
выдали сверх задания 2 ты
сячи тонн своей продукции. 
Открыт счет сверхпланово
му суперфосфату в этом 
году.

Пятитысячный
На днях в районном Доме 

культуры представители пар
тийных, советских, профсоюз
ных и комсомольских органи
заций, рабочие корреспонденты 
поселка Шаля торжественно 
отметили со дня основания и 
выхода в свет пятитысячного 
номера районной газеты «Путь 
к коммунизму».

Выдающихся достижений 
увидеть не удалось.

В двухдневной борьбе на 
первое место вышла коман
да легкоатлетов Челябин

ской области — 23552 оч
ка, на втором спортсмены 
Свердловской области — 
22400 очков, легкоатлеты 
Пермской области заняли 
третье место — 20726 оч
ков.

Коротко о выступлении 
кашей сборной. Легкоатле
тами Свердловской области 
были показаны только че
тыре результата на уровне 
первого разряда: Татьяной 
Александровой в беге на 
400 м — 58,2 секунды,
Станиславом Синявиным в 

беге на 60 м — 6,8 секун
ды, Валерием Десятковым в 
беге на 1500 м — 4 мин. 
05.7*' секунды и Татьяной

По сумме многоборья Люд
мила Саврулина была второй 
с суммой очков — 191,726. 
Статкевич стала обладательни
цей Кубка страны с резуль
татом 190,600 очка.

Наша землячка сумела обно
вить три личных рекорда и за
воевать два первых и одно вто
рое место на дистанциях клас
сического многоборья. По ито
гам соревнований в Алма-Ате 
свердловчанка впервые вошла 
в сборную Советского Союза и 
выступит в Инцеле на чемпио
нате Европы. Это большой 
успех 20-летней конькобежки 
и ее тренера Г. Ф. Долгополова.

В спринтерском многоборье

РАЗРАБОТАНЫ 
МЕРОПРИЯТИЯ

«Берегите автомобиль!» Так 
называлась корреспонденция, 
опубликованная в номере за 
20 ноября. В ней шел разговор 
о неудовлетворительном об
служивании и ремонте личных 
автомашин свердловчан. Ре
дакция получила ответ на вы
ступление газеты главного ин
женера Среднеуральского тер
риториально-транспортного уп
равления тов. КЛЕПИКОВА, ко
торый мы публикуем сегодня.

Факты, изложенные в статье 
«Берегите автомобиль!», дейст
вительно имели место. В на
стоящее время, как указыва
ется в статье, в Свердлов
ске имеется только 2 станции 
технического обслуживания ав
томобилей на 11 машино-мест, 
что явно не удовлетворяет 
потребность в ремонте и об
служивании автомобилей инди
видуальных владельцев.

Согласно приказу министра 
автомобильного транспорта 
РСФСР Трубицина от 29 октяб
ря 1971 года, в пятилетии в 
Свердловске будут сданы в 
эксплуатацию станции техниче
ского обслуживания автомоби
лей на 20 и 50 машино-мест.

До пуска в эксплуатацию 
станции на 5 машино-мест все 
работы по техническому об
служиванию и гарантийному 
ремонту транспорта индивиду
альных владельцев Свердлов
ска выполнял Свердловский 
профилакторий, производствен
ная площадь которого всего 
6 машино-мест.

Станция на 5 машино-мест, 
сданная в эксплуатацию 25 ок
тября 1971 года, специализиро
вана только на ремонт и тех
ническое обслуживание авто
мобилей ВАЗ-2101 «Жигули». 
На остальные марки автомо
билей существует запись на 
очередность с установлением 
конкретного срока сдачи в ре
монт автотранспортных
средств.

Управлением разработаны 
мероприятия по выполнению 
постановления Коллегии Мини
стерства автомобильного транс
порта РСФСР от 30 сентября 
1971 г. «О состоянии дел с га
рантийным ремонтом автомо
билей ВАЗ-2101 «Жигули» на 
станциях технического обслу
живания», в которых, в частно
сти, указывается: перевести на 
1,5-сменный режим работы 
станции в Свердловске, Асбе
сте, Нижнем Тагиле, Каменске- 
Уральском и Краснотурьинске; 
организовать обучение работ
ников станции по специаль
ным программам; для каждой 
станции разработать мероприя
тия по улучшению качества 
ремонта и обслуживания авто
мобилей.

ДОМ БЫТА- 
НУЖЕН

2 ноября минувшего года в 
нашей газете была опублико
вана корреспонденция «Нужен 
ли дом быта». В ней шла речь 
о том, что в Асбесте слишком 
долго не решался вопрос о 
строительстве дома быта. На 
выступление газеты ответил за
меститель председателя Асбе- 
стовского горисполкома тов. 
ПИНАЕВ:

— В ответ на выступление га
зеты: ' «Нужен ли дом быта» 
Асбестовский исполком горсо
вета депутатов трудящихся со
общает, что проектная доку
ментация и финансирование 
дома быта на 240 рабочих 
мест имеется.

Трест «Асбострой» в четвер
том квартале 1971 года при
ступил к выполнению работ 
по строительству данного 
объекта. Окончание строи
тельства и ввод в эксплуата
цию дома быта планируется • 
1973 году.

Шабалиной в прыжках в 
высоту — 1м 60 см.

Приходится, к сожалению, 
говорить о том, что качест
во работы многих тренеров 
нашей области оставляет 
желать лучшего. Бросается 
в глаза то, что детская ко
миссия областной федера
ции легкой атлетики, комп
лектуя сборную команду, 
включает в ее состав не
подготовленных спортсме
нов. Крайне низки резуль
таты в таких видах, как 
толкание ядра у девушек, 
прыжки в длину, метание 
диска, копья, молота, ходь
ба, тройной прыжок у юно
шей.

Е. МАКСИМОВ, 
инструктор областного 

' комитета
физкультуры и спорта, 

мастер спорта СССР.

динамовец из Свердловска Бо
рис Гуляев выиграл забег на 
дистанцию 500 м со временем 
41,55 сек., а по сумме четырех 
дистанций был шестым— 168.220 
очка. Свердловский спартако
вец Виктор Кузовков по сумме 
классического многоборья был 
пятым, а победителем стал мо
сквич В. Лаврушкин.

Подведены итоги первых 
крупных соревнований конько
бежцев страны, они для сверд
ловских скороходов оказались 
более чем оптимистичны. По
сле долгого перерыва в рядах 
сборной страны вновь есть 
свердловчанка.
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«ЗАДАЧА СОЮЗА МОЛО
ДЕЖИ-ПОСТАВИТЬ СВОЮ 
ПРАКТИЧЕСКУЮ ДЕЯТЕЛЬ
НОСТЬ ТАК, ЧТОБЫ, УЧАСЬ, 
ОРГАНИЗУЯСЬ, СПЛАЧИВА
ЯСЬ, БОРЯСЬ, ЭТА МОЛО
ДЕЖЬ ВОСПИТЫВАЛА БЫ 
СЕБЯ И ВСЕХ ТЕХ, КТО В 
НЕЙ ВИДИТ ВОЖДЯ. ЧТО
БЫ ОНА ВОСПИТЫВАЛА 
КОММУНИСТОВ*.

В этих ленинских словах — программа деятельности 
комсомола.

О том, как уралмашевекая комсомолия выполняет этот 
завет В. В. Ленина, шел обстоятельный разговор и в от
четном докладе комитета ВЛКСМ «Об участии комсо
мольской организации Уралмаша в выполнении решений 
XXIV съезда КПСС и задачах по дальнейшему улучше
нию коммунистического воспитания молодежи», и в вы
ступлениях делегатов конференции.

Коммунистическое воспитание молодежи — процесс 
длительный и сложный. Школой воспитания юношей и де
вушек становятся прежде всего практические дела трудо
вых и комсомольских коллективов.

У комсомольцев и молодежи Уралмаша много достиже
ний.

За успехи в выполнении заданий первого года 9-й пяти
летки комсомольская организация Уралмаша была на
граждена вымпелом ЦК ВЛКСМ.

Основой деятельности комсомольской организации 
Уралмаша в отчетный период было дальнейшее развитие 
похода молодежи за овладение современными научно-тех
ническими знаниями. Иннциа-
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В БРИГАДЕ формов
щиков — трое. Кро
ме бригадира Але

ксандра Краева, — Шура 
Леонтьева, недавняя выпу
скница ГПТУ № 1. и Вла
димир Малышев, отслужив
ший в армии. В 1970 году 
была создана бригада. Еще 
двух лет ребята не работа
ют вместе, а уже достигли 
немалых успехов. По ре
зультатам третьего кварта
ла 1971 года завоевали 
первое место среди комсо
мольско-молодежных бригад 
завода. Среди всех произ
водственных бригад цеха — 
второе место. В чем секрет 
успеха?

— Это стало возмож
ным только потому, что все 
члены бригады постоянно 
повышают свой технический 
и общеобразовательный уро
вень, —■ сказал с трибуны 
конференции бригадир фор
мовщиков А. Краев.

В 1971 году все трое 
учились в кружке по изуче
нию основ экономических 
знаний, на целевых курсах.

НЕ ТОЛЬКО ЛИЧНОЕ ДЕЛО
Эта учеба помогла ребятам 
успешно сдать технико-эко
номический экзамен и повы
сить свою квалификацию.

Сейчас комсомольцы го
товятся к сдаче Ленинского 
зачета. Всей бригадой мо
лодые формовщики учатся в 
школе по изучению основ 
экономических знаний, на 
курсах по овладению смеж
ными профессиями.

Более 300 школ и курсов 
по повышению квалифика

ции, овладению второй и 
смежной профессиями орга
низовано специально для 
молодежи в цехах и отделах 
Уралмаша. Более 5700 мо
лодых уралмашевцев смог
ли повысить свою квалифи
кацию в этих школах.

В 1970-71 годах на Урал
маше успешно прошел тех
нико-экономический экзамен, 
как основная составная 
часть Ленинского зачета.

Если раньше, начиная по
ход за знаниями, комитет 
комсомола ставил задачу 
повысить уровень техниче
ских и специальных знаний 
большей и наиболее нужда
ющейся в этом части ком
сомольцев и молодежи, то 
теперь перед каждым без 
исключения была поставле
на цель: овладеть основами 
экономических знаний и по
высить уровень знаний по 
специальности. Для этого 
комитет ВЛКСМ разрабо
тал специальную форму ин
дивидуального технико-эко

номического задания и си
стему организации экономи
ческого обучения молодежи.

Технико-экономиче с к и й 
экзамен успешно сдали 
6840 молодых уралмашгв- 
цев, около 200 человек 
сдали его «со второго захо
да».

На конференции отме

чались и недостатки в ор
ганизации и проведении Ле
нинского зачета и технико
экономического экзамена. В 
некоторых цехах работа 
по выдаче индивидуальных 
технико-экономических за
даний была неоправданно 
затянута. Не везде активно 
работали цеховые комиссии 
по подготовке к Ленинскому 
зачету. В некоторых цехах 
срывались занятия по эко
номике из-за неявки препо
давателей или слушателей.

Сейчас молодые машино
строители готовятся ко вто
рому технико-экономическо
му экзамену. Около 2000 
комсомольцев вливается в 
организацию за год, поэто
му комитет ВЛКСМ счи
тает, что проведение ново
го экзамена необходимо.

Один из самых важных 
вопросов, которому комитет 
комсомола Уралмаша уделя

ет постоянное внимание, — 
политическое просвещение 
молодежи. С каждым годом 
в системе комсомольской и 
партийной учебы обучается 
все больше молодежи. Если 
в 1969-70 учебном году 
всеми формами политпросве
та было охвачено около 
1000 юношей и девушек, то 
сейчас в политсети занима
ется уже более 1200 моло
дых уралмашевцев.

Однако в некоторых це
хах организация политичес
кой учебы комсомольцев и 
молодежи находится на низ
ком уровне. Неоднократно 
срывались занятия в цехах, 
где комсоргами тт. Морозов, 
Денисенков, Мальцев.

Много говорилось на кон
ференции об общеобразова
тельной учебе молодежи. 
Сейчас в ШРМ занимается 
около 1400 уралмашевцев, 
в институтах и техникумах —

Учеба

1780, на подготовительных 
курсах — более 600 чело
век.

В решении конференции 
особо подчеркнута необхо
димость добиваться того, 
чтобы каждый молодой че
ловек имел законченное 
среднее образование.

Между тем, сейчас из 
711 молодых уралмашев
цев, не имеющих еще и 
восьмилетнего образования, 
учится только 445.

Порою от комсоргов при
ходится слышать фразу: 
«Не хочет учиться — нечего 
его заставлять»....

Нет, подчеркивалось на 
конференции. сегодня, в 
эпоху широко развернув
шейся научно-технической 
революции, учеба, получе
ние среднего образования — 
не только личное дело. Это 
требование времени, требо
вание нашего общества.

тнва молодых уралмашевцев 
получила широкую поддерж
ку молодежи области, была 
одобрена бюро ЦК ВЛКСМ.

Восемь молодых рабочих, 
инженеров и комсомольских 
работников Уралмаша, при
нимавших активное участие 
в организации и развитии 
похода молодежи под деви
зом «Современные научно- 
технические знания — каж
дому!», стали лауреатами 
премии Ленинского комсо
мола. Это слесари Борне 
Агафонцев и Алексей Ко
сенков, фрезеровщик Вла

ЗАКАЛЯЙСЯ, сталь 
ХАРАКТЕРОВ!

Грани комсомольской пятилетки
димир Рябко, инженеры
Анатолий Бобровских, Александр Ладыгин, Геннадий Ту- 
шнолобов, Борис Шоркин, секретарь комитета ВЛКСМ 
Лев Чибизов.

Ленинский призыв: «Учиться!»—сегодня звучит с но
вой силой. Сегодня приобретение среднего образования, 
овладение современными достижениями науки и техники, 
политическими и экономическими знаниями стали требо
ванием жизни, настоятельной необходимостью. Партия 
выдвигает перед юношами и девушками задачу овладения 
знаниями как первостепенную. Это подчеркнул в своем вы
ступлении на конференции секретарь ЦК ВЛКСМ 
В. А. Житенев.

Повышение уровня технических знаний комсомольцев и 
молодежи, совершенствование их квалификации, овладе
ние вторыми и смежными профессиями, развитие техни
ческого творчества, привлечение молодых к изобретатель
ству и рационализации — вот главные направления в раз
витии похода уралмашевцев за знаниями.

Молодые машиностроители приняли активное участие 
во всенародном движении за экономию и бережливость.

Естественно, что иа конференции состоялся большой 
разговор и об организации социалистического соревнова
ния среди молодежи. Соревнование стало для молодых 
производственников хорошей школой коммунистического 
отношения к труду.

О чем бы ни шла речь •— о политико-воспитательной и 
культурно-массовой работе в общежитиях, где живет около 
6000 молодых уралмашевцев, или о развитии физкульту
ры и спорта, о начальной военной подготовке или работе 
с детьми и подростками в подшефных школах и жилкон
торах соцгорода, о приближающемся 50-летии пионерии 
или деятельности комсомольского оперативного отряда, о 
шефстве над изготовлением заказов для братских союз
ных республик или соблюдении трудовой дисциплины, — 
всегда делегаты имели в виду выполнение молодежью ле
нинского завета: «воспитать из себя коммуниста».

Широким шагом идет по советской земле девятая пя
тилетка. Вот она, точка приложения молодых сил. Вот 
она, школа, в которой закаляется сталь комсомольских ха-
рактеров, выковываются настоящие коммунисты.

Комсомольская пятилетка... Ее грани, ее лозунги: уче
ба, соревнование, экономия, творчество!

Есть о чем поговорить делегатам и гостям конференции —- представителям Новокраматорского машиностроительного я Ижор
ского нм. Жданова заводов н Волжского автозавода (снимок схем); идет конференция.

КОММЕНТИРУЕТ СЕКРЕТАРЬ КОМИТЕТА 
КОМСОМОЛА СВЕРДЛОВСКОГО МАШИНО
СТРОИТЕЛЬНОГО ЗАВОДА ИМЕНИ КАЛИ
НИНА ВАЛЕРИИ ИВАНОВ:

— В комсомольской работе нет второсте
пенных вопросов, какой ни возьми — все 
главные. И каждый таи или иначе связан с 
учебой. В сущности, и участие в отчетно-вы
борной конференции тоже явилось хоро
шим уроком, причем не только для делега- 
тов-уралмашевцев, но и для нас. пригла
шенных.

Мы постоянно учимся Друг у друга, посто
янно в курсе тех дел, которыми занимают
ся комсомольцы турбомоторного, Уралэлек- 
тротяжмаша, прочные контакты давно у 
нас установлены и с уралмашевской орга
низацией. Все то полезное, новое, рацио
нальное, что найдено на одном предприя
тии, становится сразу достоянием всех дру
гих. Причем не просто механически пере
носится. колируется, а обогащается, разви
вается в соответствии с новыми условиями. 
Так было, в частности, с походом за овла
дение современными научно-технически
ми и экономическими знаниями. Начав
шись на Уралмаше, ои сразу шагнул и иа 
наши заводы. Сразу — потому что почва 
для него была подготовлена. Поиски форм 
учебы молодежи, активного участия в на
учно-техническом прогрессе велись ведь и 
у нас, и на Уралэлектротяжмаше, а турбо
моторостроители даже начали и тому вре
мени организовывать технико-экономиче
ский экзамен. Все найденное и вылилось в 
русло похода, так что для нас не было во
просов: быть ему или ие быть? А что это 
такое? А нужно ли нам? Мы думали только 
о том, как будет развиваться поход. Думаем 
об этом и сейчас.

Развитие похода. Говоря это, мы имеем 
в виду ие только увеличение числа моло
дых людей, повышающих свое образование, 
участвующих в рационализации, занимаю
щихся техническим творчеством — хотя 
это. конечно, тоже развитие. Но главное — 
надо нам всем подумать над тактикой м 
стратегией похода, заглянуть, быть может, 
иа несколько лет вперед, яснее определить 
задачи, согласовать их с потребностями 
своего производственного коллектива. При
зывая молодых рабочих поступать в техни
кумы и вузы, всегда ли мы можем дать им 
ясные рекомендации: в какой именно вуз 
поступать, в какой техникум? Нет, далеко 
не всегда. Потому что сами ие знаем точно 
ии способностей каждого молодого челове
ка, ни нужд производства, не представляем 
завтрашний день завода.

Значит, сегодня комсомольская работа 
должна включать в себя такую составную 
часть, наи участие в социальном планиро
вании. Каждый комсомолец должен ясно ви
деть перспективы завода, точно знать, что 
потребует от него развивающееся произ
водство: какой квалификации, каких зна
ний. .... • „. .......

Вот с этой целью комитет ВЛКСМ нашего 
завода занялся перспективным планирова
нием, разработал программу «комсомоль
ской пятилетии».

Сейчас, я знаю, перспективное планиро
вание, участие в разработке планов соци
ального развития трудовых коллективов 
стало нормой в деятельности многих коми
тетов — это веление времени. Говорилось 
об этом и на конференции Уралмаша, при
чем разговор был деловым и полезным —я 
не зря назвал его уроком.

Соревнование

ЕЩЕ ЯРЧЕ!
«Завод заводов» уверенно шаг

нул в девятую пятилетку. Успеш
но выполнен план 1971 года, впи
саны первые яркие строки в биогра
фию года семьдесят второго. Гово
ря на недавней пресс-конференции 
о комсомольском трудовом взносе 
в славные дела коллектива пред
приятия, генеральный директор 
Уралмаша Н. И. Рыжков особо 
подчеркнул значение молодежного 
соревнования.

Именно социалистическое сорев
нование явилось тем мощным дви
гателем, который позволил моло
дым уралмашевцам добиться заме
чательных трудовых успехов. 
Именно социалистическое соревно
вание стало для тысяч юношей и 
девушек подлинной школой актив
ности, школой коммунистического 
воспитания.

Своеобразным прологом к раз
говору о соревновании, о путях его 
развития было короткое, но впе
чатляющее путешествие, которое 
совершили по цехам завода делега
ты и гости конференции благодаря 
новому фильму уралмашевской ки
ностудии. На экране — молодые 
Передовики труда сталевар Алек
сей Охлупин и электросварщица 
Полина Утюпина, конструктор Гри
горий Бушков и модельщик Евге
ний Лисютин... Свыше сорока мо
лодых рабочих, инженеров, техни
ков, служащих награждены за 
успешное выполнение заданий вось
мой пятилетки орденами и меда
лями Родины. Более 300 комсо- 
Мольцев-уралмашевцев досрочно 
справились с планом 1971 года. 
Среди них — молодые рабочие ста
лелитейного цеха. Вот что расска
зал комсорг В. ШИРОКИХ:

— Месяц назад в главном про
лете цеха загорелась яркая цифра 
«100 000». Таким показателем — 
сто тысяч тонн стального литья —• 
увенчался сорокалетний путь цеха, 
проектная мощность которого — 
10 тысяч тонн. В десять раз боль
ше! Уже само по себе это замеча
тельно. Но еще важнее то влия
ние, которое оказала трудовая по
беда на характер коллектива, на 
рост его активности. Все началось 
с того, что смена мастера Ускова 
комсомольско-молодежного участ
ка № 3 бросила вызов: какой уча
сток 'подойдет первым к намечен
ному рубежу, кто зальет 100-ты
сячную тонну? И это «снизу», по 
инициативе молодых рабочих на
чавшееся соревнование, достигло 
такого накала, какого не могли

Сначала впереди шли инициато
ры — 3-й участок, потом вперед 
вышел 6-й, потом лидер менялся 
еще не раз... И вот вспыхнули 
электрические лампочки, написав
шие «100 000». Успех поделили 
смена Ускова и коллектив 6-го уча
стка. Но, право же, это тот слу
чай, когда нет побежденных! И был 
митинг, выступали «неподготовлен
ные» ораторы, и одна из работниц 
даже прочла стихи собственного 
сочинения...

В этом споре сталелитейщиков 
налицо все те компоненты, которые 
присущи подлинному соцсоревнова
нию: инициатива (комсомольская 
инициатива, что немаловажно), 
гласность результатов, повторе
ние опыта (не случайно в ходе со
ревнования не раз побивались ре
корды по суточной заливке, фор
мовке, по съему литья с квадрат
ного метра площади). А разве не 
показательно, что многие молодые 
рабочие, в частности формовщики, 
за короткое время значительно по
высили свою квалификацию.

В отчетном докладе комитета, в 
выступлениях делегатов подобных 
примеров было приведено немало. 
Отмечалось, что благодаря состав
лению личных комплексных планов 
«Учиться коммунизму» соревнова
ние стало более конкретным, дейст
венным, массовым. Активнее, чем

раньше, участвуют в нем молодые 
инженеры и техники, комсомольцы 
научно-исследовательского инсти
тута. Повысилась роль в производ
ственных делах комсомольско-мо
лодежных коллективов, укрепился 
их авторитет. Но есть еще и такие 
факты: два примерно одинаковых 
по специфике и по численности 
комсомольских организаций цеха 
подали в комитет комсомола сведе
ния для подведения итогов сорев
нования — примерно одинаковые 
сведения. А на поверку оказалось, 
что в одном из них соревнование 
организовано по-настоящему, в 
другом же существует лишь на бу
маге, формально. Явного очковти
рательства нет: все цифры верные, 
столько-то имеют личные обяза
тельства, столько-то борются за 
звание, но сущность эти цифры 
не отражают: многие комсомольцы 
не помнят, что записали в своих 
обязательствах, выполнение их не 
контролируется...

Делегаты конференции высказы
вали предложения о приведении в 
стройную систему тех показателей, 
по которым подводятся итоги со
ревнования между первичными ор
ганизациями; о заключении пря
мых договоров между бригадами 
не только родственных цехов, но и 
с бригадами, цехами других пред
приятий; о совершенствовании 
форм соревнования для различных 
категорий работников.

В постановлении конференции 
записано: «Комитету комсомола 
изыскивать, совершенствовать и 
распространять новые формы соц
соревнования, направленные на до
срочное выполнение заданий девя
той пятилетки».

Экономия

В короткие перерывы, пожалуй, больше все
го делегатов собиралось у стенда с «молния
ми» и «сигналами» уралмашевских прожекто
ристов. И это любопытно—ахов, типа «Ка-ак 
они его, лодыря, разукрасили!»— не слыша
лось, о художественных достоинствах листков 
отчаянно не спорили. Возле «молний» будто 
шел урок по экономике, на котором сыпали 
цифрами, выкладками.

«Молнии» достоверно отражали суть и 
смысл работы заводского штаба «КП», его 
актива и всей полутысячной «дивизии» молодых 
контролеров завода. Потому и докладчик, за
меститель секретаря комитета ВЛКСМ Н. Ба
бин, начальник штаба «КП», в своем отчете и 
выступающие приводили тоже много цифр, 
выказывали знания экономической теории.

Если н нам воспользоваться этим, придется 
сказать так: на Уралмаше есть 82 поста «КП» 
в цехах и отделах. Они успешно действуют — 
только по трудовой дисциплине за два года 
проведено 38 общезаводских рейдов. На их 
счету множество решенных (и нерешенных) 
проблем, но что отличает «прожектористов» 
именно Уралмашзавода — из этого мно
жества они умеют найти и выбрать свой «при
цел», главное.

Шефство над важнейшими заказами, конт
роль за качеством продукции, борьба за эко
номию сырья и материалов — это ие ново, 
было раньше, шло, как у всех. Но вот начался 
иа заводе поход за овладение современными

Творчество

КОММЕНТИРУЕТ ЧЛЕН БЮРО ЦК 
МАШАРАКИН:

ВЛКСМ ЗУБОРЕЗ УРАЛМАША ПАВЕЛ

.припомнить «старожилы» 
Ежедневно на доске 
телей записывались

цеха, 
показа- 
резуль- 
смены.таты работы каждой

каждого участка. Ждали м с не-
терпением, торопили с подсчетами.

— Наиболее характерным и важным в состоявшемся на конференции раз
говоре я считаю то, что со всей серьезностью, я бы даже сказал, со всей 
остротой был поставлен вопрос о гармоническом развитии, о разумном 

сочетании всех найденных форм соревнования. А этих форм, видов—очень 
мно-о. Недавно мы в обкоме комсомола попытались в какой-то степени си
стематизировать, проанализировать их. Посчитали — получилось более 
тридцати разновидностей: это и «уральский час», и прямые договоры, и 
трудовые турниры... Кое-кто высказал мысль: не слишком ли много? Может 
быть, есть смысл отказаться от некоторых, развивать наиболее эффектив
ные? Но в том-то и дело, что каждая форма соревнования хороша по-свое
му, каждая соответствует каким-то особенностям производства, его специ
фике. Скажем, операторы прокатных станов не могут принять те условия 
трудового соперничества, которые успешно развиваются среди токарей, а 
соревнование за сверхплановый «уральский чае» — более универсальная 
форма, но и она не везде одинаково эффективна. Задача состоит в том, что
бы изучить все найденное, учесть условия труда и рекомендовать и разви
вать в каждом конкретном случае определенный вид соревнования. Не надо 
боятьеч увеличения числа разновидностей, надо бороться против искусст
венности, дублирования, «новаторства» по принципу: «хоть что-нибудь, да 
только свое». Кроме формализма, ничего такое «новаторство» не принесет.

Я думаю, что не следует нам ни в ноем случае стремиться и к обособ
ленности, к организации какого-то «особого комсомольского» соревнования. 
Какой в нем смысл? Некоторые говорят, что это даст возможность ясно 
увидеть дела молодежи, их вклад в общее дело. По-моему, это формальный 
подход. Вот пример: соревнование сталелитейщиков, о котором говорилось 
на конференции. Комсомольцы цеха не только не обособились — они сами 
организовали общее соревнование, включились в него все до единого, и 
результат, которого добился цех, — во многом их заслуга. Разве не ясен 
здесь вклад молодежи?

Хочу подчеркнуть еще важность такого элемента соревнования, как то
варищеская взаимопомощь, передача опыта, наставничество. Приведу в 
пример свой цех. Мы работаем по принципу сквозных бригад, сущность 
которого — передача смены на ходу. Каждый готовит основу успешной 
работы своего сменщика. При эгом мы соревнуемся Друг с другом, стара
емся сделать больше, чем сделал товарищ. Но таи наи ответственность за 
состояние оборудования, за качество и количество продукции у нас общая, 
то каждый из нас стремится научить соперника тому, чем овладел сам. 
Я уверен, что и все другие формы соревнования предполагают такие отно
шения между соревнующимися.

На Уралмаше многое сделано и делается для совершенствования органи
зации соревнования. Несомненно, большой, интересный опыт работы в этом 
направлении есть и а других комсомольских организациях. Первостепен
ная наша задача — проанализировать его, обобщить, выработать рекомен
дации. Предстоящая областная отчетно-выборная конференция должна 
определить пути решения этой задачи.

СВОЙ «ПРИЦЕЛ»
научно-техническими знаниями. Где в нем ме
сто прожектористов? За чем нм следить? 
Что анализировать, критиковать?

И появляется решение: считать, важнейши
ми задачами «КП» контроль за внедрением рац
предложений молодежи, за внедрением пла
нов НОТ и новой техники.

Взять год только что ушедший. Одним из 
первых Уралмаш стал выпускать товары на
родного потребления. И производство их уже 
находится под неусыпным наблюдением кон
тролеров — по поручению заводского штаба 
«КП» комсорг одного из цехов Дмитрий Анци
феров даже ездил на Тавдииский фанерный 
комбинат, чтобы разобраться с поставками бра
кованной фанеры.

На Уралмаше создана четкая система учебы 
прожектористов. Дает должный эффект со
ревнование на звание «Лучший пост «КП». На
лажен тесный контакт с заводской группой на
родного контроля — не случайно в нее входят 
семь прожектористов, много рейдов проведе
но совместно.

Но говорилось иа конференции и о недоче
тах, недостатках в работе «КП». Не во всех 
цехах еще есть посты, не везде они эффектив
но работают. Не уделяли штаб «КП» и посты 
должного внимания гласности своих рейдов, 
не всегда доводили дело до конца, порой оста
ваясь всего лишь «сигнальщиками»^

В постановлении конференции намечены пу
ти устранения вскрытых недостатков.

КОММЕНТИРУЕТ ГЛАВНЫЙ ИНЖЕНЕР УРАЛМАША Ю. П. КОНДРАТОВ:
— Наш главный резерв — это повышение производительности труда, и мне, видимо, при

дется говорить не о прямых поисках, не о прямой экономии, а о той работе прожектористов, кото, 
рая приводит в итоге к росту производительности- '

В машиностроении сейчас основными проблемами являются комплексная механизация и авто
матизация, подтягивание вспомогательных производств до уровня основных, быстрое совершенство
вание наших машин. Поэтому кан никогда мешают, тормозят «узкие» места, и Помощь прожекто
ристов в их обнаружении и лиивидации очень нужна.

Важный резерв для станочников — многостаночное обслуживание и сквозные бригады. На за
воде таких бригад немало, в том числе и молодежных. Думается, их работа тоже должна попасть 
под наблюдение «КП».

Полезно, очень полезно заводу комсомольское шефство над важнейшими заказами. Взять сов
сем недавний пример — пуск челябинского прокатного стана «250». В срок он был сдан во мно
гом благодаря заботам наших комсомольцев, прожектористов. Кстати сказать, к 50-летию образо
вания СССР молодые уралмашевцы взяли обязательство — контролировать заказы союзных рес
публик.

Рост выпуска продукции — а за минувший год мы достигли небывалого: почти на 16 тысяч 
тонн его увеличили — и в дальнейшем иа заводе намечается за счет повышения эффективности 
производства. А эффективность складывается во многом из тех «грузов», какие взяли в свой по
ход за технический прогресс наши комсомольцы — повышение квалификации, учеба экономи

ческая и общеобразовательная, техническое творчество.

РАСШИРИЛИСЬ 
ГОРИЗОНТЫ

В день открытия конференции в 
уралмашевском Дворце культуры 
открылась вторая традиционная 
выставка технического творчества 
молодежи. Более шестидесяти ра 
бот на ней представлено, и каждая 
достойна описания, автор каждой 
мог бы стать сегодня героем на
шего рассказа.

На выставке — самые интерес
ные, самые лучшие работы инжене
ров, конструкторов, рабочих-но
ваторов. А всего за отчетный пе
риод молодые рационализаторы и 
изобретатели Уралмаша подали 
2600 предложений и 26 заявок на 
предполагаемые изобретения, с 
экономическим эффектом 480 000 
рублей. Два этих отчетных года 
комсомольская организация зани
мает призовые места в областном 
смотре ТТМ.

По праву называют Уралмаш 
школой творчества. Конкурсы ма
стерства, школы молодых рациона
лизаторов. перекличка ударных 
бригад, индивидуальные техничес
кие задания нинтяжмашевцев, тру
довые подарки, личные комплек
сные планы инженеров на пятилет
ку—все это рождалось на Урал

токарь, делился своими соображе
ниями по технико-экономической 
учебе. Делегаты называли стиму
лом к творчеству соревнование и
доказывали это на примере своего 
коллектива, своего цеха.

Шире, многограннее стало поня
тие технического творчества — те
перь мы уже говорим о научно- 
техническом творчестве, этим са
мым выдвигая на первый план на-

маше. И потому сегодня мало бу- учнЫЙ П0ДХ0Д. к НеМу’ Hay4HyW ’'еН' 
дет говорить о рационализации, как ность рацпредложения или изобре- 
основной вехе ТТМ. Поэтому с тения,

^пиг?»»НЦ1?1лмекретаРь Пятьсот молодых инженеров и 
комитета ВЛКСМ НПИтяжмаша техников НИИтяжмаша поддержа 
Г. Крохин рассказывал о молодеж- ли почни конструктора В. Hhçkob- 
ных технических советах и одной ских 0 личном творческом плане на 
из самых первых в области пятилетку. 97 школ молодых ра- 
^0ЛгкМ0Л0ДЫХ изо6Ретателей, со- ционализаторов работало на за- 
зданной в институте; И. Храмцов. воде в последние годы.

КОММЕНТИРУЕТ ДИРЕКТОР НИИТЯЖМАША П. Е. ВОРОНОВ:
— Работать творчески, всемерно сокращать путь от науки к производст

ву — эта заповедь должна стать главной для инженера и конструктора. В 
полной Мере она относится и к нашим молодым специалистам, которых с 
каждым годом приходит н нам все больше и больше.

Сегодня острой и важной задачей для института стал рост молодых пер
спективных сотрудников — первое поколение, которое подняло завод, ухо
дит. Поэтому мы многое делаем, чтобы дать возможность молодежи себя 
показать. Это и выполнение индивидуальных технических заданий, и уча
стие в научно-практических выставках института, и общественная работа 
их в совете молодых специалистов.

В новой пятилетие наш институт разрабатывает много нового интересно
го оборудования — шнрокополочный стан для НТМК, домну объемом в 5 ты
сяч кубометров, новые экскаваторы, буровые установки. И нам хочется, 
чтобы на их производстве «росли» молодые. Чтобы не только делали их, 
но и испытывали, и дальше — разрабатывали, совершенствовали.

Для этого привлекаем молодежь на монтажные работы, инженеры н тех
ники ездят с оборудованием на места, там работают.

Мне думается, очень полезно для привлечения нашей молодежи и творче
ству содружество, прямая помощь цехам завода. Сейчас, например, кон
структорские и технологические отделы института закреплены за группами 
цехов. И уже можно отметить первую творческую работу конструкторского 
отдела тяжелых гидропрессов. Он совместно с коллективом прессового цеха 
разработал перспективный план увеличения выпуска продукции.

Само за себя говорит и число школ молодых рационализаторов. По окон
чании их многие комсомольцы, молодые рабочие впервые подали предло
жения.

Развитие похода за совре
менными научно-техническими 
и экономическими знаниями, 
дальнейшее улучшение орга
низации соревнования и по
вышение трудовой активности 
молодежи, проблемы техни

ческого творчества, • вопросы 
воспитательной работы.« Круг 
задач, стоящих перед комсо
молом, а значит — и перед 
уралмашевской организацией, 
широк.

Организованность, боеви
тость, сплоченность — вот 
черты настоящего комсомоль
ского коллектива, которому 
по плечу большие дела. Те 
дела, которых требует от мо
лодых уралмашевцев девятая 
пятилетка. Говоря о них, сек
ретарь парткома Уралмаша 
И. В. Маракулин подчеркнул 
необходимость повышения 
уровня организационной рабо
ты, еовершенстаоания стиля 
руководства первичными орга
низациями со стороны коми
тете комсомола.

Этим вопросам на конфе
ренции было уделено серьез
ное внимание. В принятом 
постановлении намечены дей
ственные меры, направлен
ные на устранение недостат
ков в работе.

Отчет подготовили Б. БА- 
ТАРЧУК, Г. ЧУКРЕЕВ, А. ША
РАПОВ.

Снимки Л. Баранова.
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электрические 
a страдания' 

новосёлкина
НОВОГОДНЯЯ ПРОБКА

ОСЛЕДНИЙ день старо
го года для семьи Ново- 

селкиных был знаменательным: 
• этот день у нас перегорели 
пробки. Я успел засветло обе
гать ближайшие магазины 
электротоваров, — и безус
пешно, хотя за это время мо
жно было вторично открыть 
электричество, не то что проб
ку ввернуть. И вот путая сло
жилась ситуация: Новый год на 
носу, в квартире нет света, и 
мы с женой ругаемся.

— Ты слишком разборчив в 
средствах, которые в ходу у 
всех. Если нет пробок, что ос
тается делать?

—« Я уже Сказал, «жучки» 
ставить не буду. Принципиаль
но. Знаешь ли, обстоятельства 
часто заставляют нас изменять

себе, и тем больше чести че
ловеку, если он не даст им 
одержать верх над собой. Я 
против «жучков».

— Слушай, ты, философ и 
праведник!.. Уж не собира
ешься ли ты на полгода прев
ратить свой дом в катакомбы?

— Нет, почему же. После 
праздника вызову электрика. 
И вообще, перестань. Должен 
тебе напомнить, что ссора об
ладает величайшей инерцион
ностью, давай прекратим.

— Тогда придумай что-ни
будь. Мужчина ты или кто?

Тут уж я разозлился:
— Есть вещи, которые из 

подручного материала не сде
лает даже мужчина: это все 
равно, что предложить тебе на

дому изготовить перламутро
вую помаду...

Хорошо, что я вовремя 
взял себя в руки, иначе к Но
вому году в доме не было бы 
не только света, но и мира:

— Мила... Пойдем к Сесел- 
киным, а?

И мы, прикрыв плотнее 
дверь r-она до сих пор обхо
дилась без замка; дверных 
замков, известно, мало, —по
шли через весь город к Се- 
селкиным. Пришли. Позвонили. 
Молчат.

— Звонок не работает, — 
сказала Мила. — Давай посту
чим.

Не успел я коснуться двери, 
как она отворилась настежь: 
та же история, что у нас —

ключи от старого замка, увы, 
потеряны, а нового замка не 
нашли. В прихожей было тем
но.

— Ау?..
Никого. Включатель в рабо

чем положении, а света нет.
— Наверное, лампочка пере

горела.
— Это тоже дефицит? — 

спросила Мила.
— Ну, тебе все уже — дефи

цит... Лампочки есть, сколько 
угодно.

— Подожди-ка, Федя... — 
Мила дотянулась до настила 
вверху, пошарила там. — Где- 
то здесь у них фонарик ле
жал... Вот он. Не горит поче
му-то.

— Значит, тоже лампочки 
нет. Или батарейки.

— Батареек в магазине нет, 
все говорят.

— Вот и ошибаешься. Бата
рейки в продаже бывают. А 
вот миниатюрные лампочки на 
2—3, 6 ватт и не бывают. 
Днем с огнем не сыщешь. Хо
тя, если посчитать, — холо
дильник, фонарик, швейная 
машина, непременно какая- 
нибудь игрушка — в среднем 
каждой семье требуются 4 
маленьких лампочки.

Мы повключали свет в ком
натах — темно. Та-ак... Выхо
дит, у Сеселкиных тоже пере
горели пробки. Ну, и дела.

Идти было некуда и некогда. 
И мы решили расположиться 
в квартире наших друзей. Об
наружили накрытый стол, из 
чего сделали вывод, что проб
ки у Сеселкиных перегорели

позже, чем у нас: они успели 
сготовить и накрыть стол, а 
мы — нет. Распаковали в тем
ноте свою авоську, нащупали 
стулья.

Первые ракеты прорезали 
синеву окон. На елке ярко 
блеснули Стеклянные шары. 
Ожила на миг разноцветная 
гирлянда лампочек, подмигнул 
экран телевизора, на бутылке 
с шампанским сверкнула фоль
га.

— С Новым годом, женуш
ка!

— С Новым счастьем, Фе
денька! С Новым годом, Се- 
селкины, где бы вы ни были!

...А в это время, отделенные 
от нас многими улицами, Под
нимали тост наши друзья: «С 
Новым годом, Новоселкины, 
где бы вы ни были!» Они сиде
ли в нашей квартире. Но об 
этом мы узнали только назав
тра.

На будущий год мы обяза
тельно подарим друг другу по 
новогодней пробке. На всякий 
случай.

Федор НОВОСЕЛКИН.

ГОВОРЯТ...
...что в магазин «Электротовары» поступила крупная партия 

автоматических электропробок — 10800 штук. Вот чего не
учел Новоселкин: автоматической электропробки. Она в одиннад
цать раз дороже обыкновенной, но служит несравненно больший 
срок. Заплатив 1 рубль 60 копеек, вы на несколько лет избавите се
бя от хлопот: пробна автоматически отключается, если где-то про
изошло замыкание или отказал электроприбор; стоит устранить 
неисправность — и пробка снова служит вам. Рекомендуем за
пастись;

...что магазин «Уралец» имеет в неограниченном количестве ба
тарейки «КБС», а раньше не знали, куда деваться от «Марса»-. 
Магазин «1000 мелочей» получил почти всю годовую норму бата
реек под конец года. Как избежать лихорадки в продаже батареек, 
чтобы они были равномерно и всех видов? Кстати, та же нерав
номерность и в торговле электропробками. Перед самым Новым 
годом они появились на прилавках ряда специализированных ма
газинов. Но в других — на Уралмаше, колхозном рынке, проспек
те Космонавтов, например, — покупатели тщетно искали их». 
Уместно еще раз заметить: тот же Новоселкин вправе рассчиты
вать на рекламу, предложение, на точный адрес магазина (кото
рый должно было бы дать некое справочное бюро), а не только 
на собственные ноги;

...что электроплитка появилась в магазинах даже двух-трех ви
дов; решить вопрос с плиткой (но еще не до конца!) помогли пред
приятия города и области. Только предприятия управления мест
ной промышленности дали в 1971 г. 655000 штук;

...что поступившие в магазин «Электротовары» в декабре две 
партии трехрожковых люстр изготовления Уральского турбомо- 
торного завода, в количестве 150 штук, раскуплены моментально.

...что камышловские торшеры, поступившие в магазины в на
чале прошлого года, до сих пор ждут покупателя, и многие мага
зины во втором полугодии 1971 года отказались от них совсем. 
«Грубо, тяжело, небрежно, дорого», — так отзываются покупатели 
о качестве и цене изделия, говорят, что готовятся новые образ
цы взамен снимаемых с производства. Желаем удачи новому иа- 
мышловскому торшеру;

...что покупателю нужны разнообразные светильники, бра, пла
фоны... и т. д. и т. п. Ну и пусть говорят. От одних разговоров они 
ведь не появятся, как вы считаете?

НА БАРРИКАДАХ БОГСАЙДА Северная
Ш i I -h ЫН; Ь ТНЯИШЯЯ

Время подходит к девяти ве
чера. На улицах ни души. В ок
нах мерцают огни рождествен
ских елок. Холодный ветер го
нит по тротуарам бумажные па
кеты, жестяные банки. Под его 
злыми порывами хлопает бре
зент, покрывающий шалаш на 
перекрестке. Рядом — неболь
шой костер. Пламя вырывает из 
темноты провалы в мостовой, 
шрамы на стенах от пуль, про
боины в окнах, руины зданий. 
На одном из них надпись, выве
денная размашистами буквами: 
«Вы вступаете в свободный 
Дерри». Возле костра располо
жилось несколько юношей. Это 
Группа охраны несет службу на 
подходах к католическому гет
то Богсайд, расположенному в 
Лондондерри, втором по вели
чине городе Северной Ирландии.

Два с лишним года назад 
Богсайд опоясали баррикады. 
Сейчас, когда оккупационная 
английская армия с каждой не
делей усиливает террор и наси
лия, баррикады возникли и на 
многих улицах внутри района. 
Теперь они стали уже капи
тальными сооружениями. Это 
полутораметровые стены из 
камня, скрепленного цементом, 
пришедшие на смену беспоря
дочным нагромождениям из по
валенных грузовиков, остовов 
сожженных автобусов, теле
графных столбов, которые воз
никли в Дерри в октябре 19G8 
года.

В те дни, использовав как по
вод мирную демонстрацию ка
толиков, протестовавших про
тив дискриминации их властями

Ольстера, отряды полиции и 
толпы черносотенцев ворвались 
в Богсайд и учинили кровавый 
noi’poM. Всю ночь продолжались 
стычки с полицией и охота за 
участниками марша.

Октябрь 1968 года оказал ог
ромное влияние на политиче
скую жизнь Северной Ирлан
дии. Вслед за разгромом Бог- 
сайда по всей стране прокати
лась волна бурных демонстра
ций борцов за гражданские 
права. В них приняли участие 
десятки тысяч человек. Борьба 
за гражданские права приобре
ла характер самого массового 
движения в истории Ольстера.

В самом Дерри на следующее 
же утро после событий в Бог- 
сайде было создано отделение 
ассоциации борьбы за граждан
ские права, на базе которого

позже возник Комитет действия 
граждан Дерри, организовав
ший оборону католического 
гетто. Все это не на шутку 
встревожило политических дея
телей в Лондоне и Белфасте. В 
Лондоне было принято решение 
поддерживать колониальные 
порядки жестокими мерами. Во
круг Богсайда появились ар
мейские огневые точки и наблю
дательные пункты. По улицам 
загромыхали броневики, над 
домами повисли вертолеты. 
Патрули автоматчиков стали 
наводить «порядок». 9 августа 
1971 года власти Ольстера вве
ли закон об интернировании 
политических заключенных, ко
торый полностью развязал ру
ки армии и полиции и дал им 
право бесконтрольно арестовы
вать и держать в заключении

без суда и следствия всех тех, 
кто хоть чем-либо вызвал не
удовольствие властей. В Дерри 
прокатилась новая волна мас
совых арестов, обысков и об
лав, участились столкновения 
между демонстрациями и арми
ей. Выросли новые баррикады.

Для 20 Тысяч жителей Бог
сайда баррикады служат един
ственным средством защиты от 
новых нападений вооруженных 
банд протестантских «ультра». 
Они также задерживают про
движение английской армии во 
время облав и обысков. Едва 
показываются на дальних под
ступах к кварталу английские 
солдаты с лицами, вымазанны
ми черной краской, чтобы не 
различить их в ночи, как по
дается сигнал тревоги. Надрыв
но кричат автомобильные гудки.

Улицы оглашаются шумом и 
грохотом. Это жительницы Бог
сайда бьют в жестяные крышки 
баков для мусора, в кастрюли и 
сковородки, предупреждая об 
опасности округу.

Перед рождеством в кара
тельных операциях наступила 
краткая передышка, а женщи
ны получили возможность ис
пользовать кухонную утварь по 
прямому назначению. Они пек
ли, жарили и варили. Не столь
ко для себя, сколько для узни
ков концентрационного лагеря 
Лойд Кеш, где содержатся в 
заключении их родственники и 
друзья.

Тусклый рассвет гасит огни 
на елках. Часть сидевших всю 
ночь у шалаша уходит. Другие 
остаются па месте. Им некуда 
спешить. Чуть ли не половина 
мужского населения Богсайда 
не имеет работы.

Ю. УСТИМЕНКО, 
корреспондент ТАСС.

Дублин.

НА ТЕЛЕЭКРАНЕ

РОЖДЕСТВО В КАТОЛИЧЕСКОМ ГЕТТО • ВЕРНЫЙ 
ДРУГ АЛЖИРСКОГО НАРОДА • «ЗЕЛЕНЫЕ БЕРЕ
ТЫ» — ПЕРЕДОВОЙ ОТРЯД АМЕРИКАНСКОЙ 
АГРЕССИИ

ПОСЛЕДНИЕ 
СОБЫТИЯ

МУЗЕЙ

Этот енимок сделан в одном из освобожденных районов Лао
са. Под руководством опытных воинов патриоты проходят бое

вую подготовку, настойчиво овладевают ратным делом< Снимок ВИА—ТАСС.

Лаос

«КУРСАНТЫ ИЗ ФОРТ-БРАГГА»
Общественность Швеции выразила резкий протест против 

попыток демонстрировать киноленту «Зеленые береты» в 
Стокгольме. Фильм был снят е экрана. В связи с этим га
зета «Ню дат» опубликовала статью Матса Эрбринка, в ко
торой разоблачается роль «зеленых беретов» в агрессивных 
планах американского империализма.

Агентство печати Новости предлагает внимаиию читателей 
сокращенный перевод этой статьи.

В начале пятидесятых го
дов государственный секре
тарь США Джон Фостер 
Даллес предпринял атаку 
против сил социализма во 
всем мире. Его брату, Ал
лену Даллесу, поручили в 
1952 году в рамках «стра
тегии отбрасывания» созда
ние специальных формиро
ваний. получивших название 
«зеленые береты». Сначала 
их ядро составило примерно 
1800 человек — сборище 
отпетых головорезов. Для 
примера расскажем о двух 
«идеальных служаках» этих 
формирований специального 
назначения.

Фриц Шарие — бывший 
майор гитлеровской армии. 
Он выдает себя за одного из 
основателей «Гитлерюгенда».

Свен КониЦ, финн, дрался 
против Советского Союза в 
составе нацистской армии на 
Восточном фронте. С «зеле
ными беретами» он встретил
ся в первый раз в пивной в 
Западной Германии, где за
вязалась драка. Это было в 
середине 50-х годов. Сегодня 
он —• капитан «зеленых бе
ретов». Военное руководст
во считает его «идеальным 
офицером специальных ча
стей».

Подбор людей с таким 
прошлым —■ не редкость. 
Задача «зеленых беретов» 
как раз н состоит в том, что
бы готовить и осуществлять 
контрреволюционные опера
ции во всем мире. Джои 
Кеннеди конкретизировал в 
1962 году назначение «зе
леных беретов» в агрессив

ной стратегии США: «Они 
не солдаты в обыкновенном 
понимании, а предназначены 
для политического, пропа
гандистского... ведения вой
ны с использованием парти
занской тактики».

Основную подготовку ча
стя специального назначения 
проходят в Форт-Брагге в 
штате Северной Каролины. 
Программа занятий включа
ет обучение шпионажу, ве
дению пыток, Саботаж на 
гражданских предприятиях. 
Особое внимание уделяется 
отработке приемов психоло
гической войны, цель кото
рой — оказывать влияние 
на союзные и нейтральные 
народы с тем, чтобы исполь
зовать их в империалисти
ческой политике США.

Все «зеленые береты» 
проходят подготовку в воз
душно-десантных войсках. 
Они, как правило, владеют 
иностранными языками: это 
необходимо при допросах.

Дональд Дункан, бывший 
солдат специальных частей и 
порвавший с ними, расска
зывает следующее о трени
ровках в Форт-Брагге:

— Нас учили всем фор
мам пыток, например, дли
тельно капать холодной и 
горячей водой на висок че
ловека, рвать клещами са
мые чувствительные части 
человеческого организма. 
Руководство специальных 
частей учило нас и другим, 
более варварским методам. 
Когда мы спросили, придет
ся ли на самом деле приме
нять эти методы, нам отве

тили: «Мы не можем прика
зывать официально...»

В настоящее время в 
Форт-Брагге три тысячи че
ловек проходят подготовку в 
«специальном военном
центре».

У «зеленых беретов» 
большой послужной список. 
Всюду, где возникает угроза 
интересам империализма 
США, там появляются аген
ты ЦРУ н вместе с ними 
«зеленые береты». Так бы
ло, например, в Гватемале в 
1954 году, во время не
удавшегося десаита на 
«Плайя Хирон» в 1961 году.

Части «зеленых беретов» 
размещены во всем мире. 
Так, многие сотни этих го
ловорезов «действуют» в 
Южном Вьетнаме, Лаосе и 
Камбодже. 400 человек на
ходятся в Таиланде. 800— 
в зоне Панамского канала.

В 1961 году «зеленым бе
ретам» было поручено сколо
тить террористические бан
ды для ведения борьбы про
тив сил Национального 
фронта освобождения Юж
ного Вьетнама. Капитан 
Бренди Мартелл взялся ра
зыскать для этой цели под
ходящих людей. Его работу 
по набору «рекрутов» опи
сал один американский ре
портер в журнале «Таймс»:

«Бренди знал, что пред
ставляют собой тюрьмы в 
Сайгоне. У него возникла 
идея завербовать несколько 
десятков молодых преступ
ников. В итоге он собрал 
около ста человек —- воров, 
фальшивомонетчиков. тор
говцев наркотиками и т. д. 
«Зеленые береты» научили 
это отребье убивать и кале
чить указанных им лиц. Та
ким способом американские 
части специального назначе
ния обеспечивают себе под
держку в Юго-Восточной 
Азии».

(АПН—«Ню дат»).

«МОЙ ДОРОГОЙ
УЧИТЕЛЬ!..» Алжир

«Мой дорогой учитель! Я никогда не забуду, что для ме
ня Вы были не только наставником в учебе, ио и настоящим 
отцом, — пишет Алексею Касилову, советскому преподавателю 
профессионально-технического центра в Аннабе, его бывший ал
жирский ученик Амар Дифалла, — благодарю за знания, кото
рые Вы передали мне во время работы в нашей стране».

Это одно из многих писем, которые получают советские люди, 
работавшие в АНДР. Авторы этих писем — те, кто приобрел но
вую специальность, кто был исцелен от недуга благодаря помощи 
наших соотечественников.

С первых дней независимости алжирцы нашли в лице советско
го народа верного друга. Все это время между нашими странами 
существуют отношения взаимопонимания и доброй воли. За ми
нувшие годы советско-алжирское сотрудничество успешно разви
валось. Советский Союз оказывает помощь Алжирской республике 
в создании промышленности, в проведении геологоразведочных 
работ, в подготовке национальных кадров, иными словами, в раз
витии наиболее важных отраслей экономики молодого арабского 
государства.

Особое место в сотрудничестве двух стран занимает подготовка 
национальных кадров. С 1964 по 1970 год в центрах профтехобра
зования АНДР, созданных при содействии СССР, было обучено 
шесть тысяч рабочих различных специальностей для промышлен
ности и сельского хозяйства. Это составляет пятую часть квалифи
цированных рабочих Алжира.

Сейчас Советский Союз принимает участие в расширении метал
лургического комплекса в местечке Эль-Хаджаре, недалеко от Ан
набы. Увеличение мощности комбината будет означать по сути де
ла появление новых отраслей производства в Алжире.

По достижении заводом проектной мощности управление произ
водством будут полностью осуществлять алжирские специалисты. 
Уже сейчас для этого готовятся кадры, в частности, в недавно 
созданном при техническом содействии Советского Союза горно- 
металлургическом институте в Аннабе.

Намечена программа расширения геологических исследований 
при техническом содействии советской стороны. Расширяется со
трудничество в области ирригации, мелиорации и сельского хозяй
ства. Подготовка кадров получит новый размах. Советский Союз 
будет участвовать в создании нескольких технических вузов 
АНДР — политехнического, горно-металлургического, мелиоратив
ного, высшей ветеринарной школы. Открытие новых учебных за
ведений позволит Алжиру довести выпуск специалистов до семи 
тысяч в год.

Алжирская газета «Републик», подчеркивая сходство плановых 
методов в АНДР с планированием в СССР, писала: «Это диктует 
все большее сближение между экономическими системами, сво
бодными от постоянно колеблющейся международной конъюнк
туры»- /

Ю. ЗИНИН, 
соб. корр. АПН.

. БОЛГАРО-СОВЕТСКОЙ 
I ДРУЖБЫ

I СОФИЯ. В Софин по
строено здание музея 
болгаро-советской друж
бы. В нем будет развер
нута новая богатая экспо
зиция, отражающая исто
рические связи и веко- 
иую дружбу болгарского 

I народа с народами Со
ветского Союза.

В адрес музея получе
но большое количество 
экспонатов из музейных 

I фондов различных горо- 
! дои РСФСР. В частно- 
I сти, ленинградский Эрмн- 
I таж, музеи Чебоксар, Уль

яновска, Центральный ис
торический музей в Мо
скве передали экспонаты 
или их копии, характери
зующие быт и жизнь 
волжских болгар.

Экспонаты музея отра
зят подвиги русской ар
мии во время войны 
1877—1878 гг. за осво
бождение Болгарин из- 
под чужеземного турец
кого ига, великий осво
бодительный поход Со
ветской Армии на Балка
ны в 1944 году, братскую 
интернациональную связь 

1КПСС н БКП, тему «Ле
нин и Болгария».

ТРЕБОВАНИЕ 
! АМНИСТИИ

ПОЛИТЗАКЛЮЧЕННЫМ
АФИНЫ. В Греции 

| ширится кампания за ос
вобождение политических 
заключенных, арестован
ных после военного пере
ворота 1967 года и осуж
денных чрезвычайными 

I военными трибуналами. 
Из различных городов 
страны в адрес властей 
поступают отдельные и 
коллективные письма

|П A A H Е Т А
В ОБЪЕКТИВЕ Франция

Париж. Французский национальный центр индустрии и 
техники (на снимке) разместился в здании оригинальной 
конструкции. Три стеклянных треугольника покрыты трой
ным, сходящимся в одной точке сводом, с 218-метровым 
пролетом, имеющим опоры только в трех точках. Здание 
предназначается для больших французских и междуна
родных выставок.

Снимок АФП—ТАСС.

греческих граждан. В них 
содержится требование 
провести амнистию поли
тических заключенных.

Важное значение -в 
этой кампании имело от
крытое письмо 470 жур
налистов, писателей, уче
ных, артистов, опублико
ванное в первых числах 
января.

ПЕРЕВООРУЖАЮТ
АРМИЮ ГАИТИ

ВАШИНГТОН. Соединен
ные Штаты тайно перево
оружают армию Гаити, со
общает газета «Вашинг
тон пост».

Хотя официально амери
канская военная помощь 

диктаторскому режиму 
Гаити была прекращена 
еще в начале 60-х годов, 
пишет газета, продажа ору
жия осуществляется через 
американскую фирму «Аэ- 
ротрейд». Эта фирма на 
протяжении последних трех 
лет снабжает гаитянский 
режим самолетами, воен
ными автомашинами и ог
нестрельным оружием,

(ТАСС).

Несколько лет назад на экраны вышел фильм «Мая
ковский начинался так», фильм, по общему мнению, сла
бый. Его появление среди прочих рецензий сопровождала 
рецензия Зиновия Паперного. Критик писал: «Смотришь 
фильм «Маяковский начинался так» и поначалу думаешь: 
не совсем так; потом — совсем не так; и наконец — 
только не так!»

Эта остроумная рецензия вспоминается, когда смот
ришь новый спектакль Свердловской студии телевидения 
«Но Собственному желанию», вспоминается потому, что 
примерно так же развивается зрительская реакция на те 
события, которые волей авторов развертываются на экра
не.

В основе спектакля — пьеса Г. Бокарева, посвящен
ная, как мы говорим, «главному герою современности»— 
человеку труда.

Никогда не иссякнет писательский и человеческий ин
терес к жизни труженика, рабочего или колхозника. По
жалуй. главное требование, которое мы цредъявляем к 
художнику, взявшемуся говорить о человеке труда, — 
глубокое, заинтересованное проникновение в его мир, же
лание (и умение) разобраться в нем, а потом уже сказать 
свое слово. Разочарование и недоверие вызывает автор, 
который пытается компенсировать это выдумкой и доволь
ствуется тем, что населяет свое произведение персонажа
ми, лишь внешне более или менее похожими на рабоче
го человека.

Именно этим грешит, на наш взгляд, пьеса, а вслед за 
ней и телеспектакль «По собственному желанию», авто
рам которого трудно было преодолеть серьезные недос
татки драматургического материала.

ПО СВОЕМУ
ХОТЕНИЮ...

Основываясь на собственном опыте, мы привыкли счи
тать рабочего человека человеком дела (не говорим о воз
можных исключениях), которому чужды поза и фраза. Са
ма серьезность, весомость и трудность его работы воспи
тывают, выковывают в нем эти качества. Такие ценят лю
дей за то весомое «ядро», что составляет суть человека; 
они привыкли считать главным — дело, а слово о деле— 
или потом, или лучше вовсе обойтись без него.

И вот поэтому трудно, несмотря на явные спецовки, 
разглядеть в парнях, без устали разглагольствующих на 
экране, рабочих парней.

Вот заходит к мастеру кузнец Костя. Его знакомят с 
подопечным Петей, из которого он. Костя, через год дол
жен сделать рабочего человека.

Уже в этой первой сцене, как и во многих последую
щих, загадкой для зрителя является то подчеркнутое ува
жение, с которым относятся к Косте и мастер, и пожи
лая женщина-кладовщица, и Костины друзья. Мы не ви
дим, на чем оно зиждется, ибо с первого появления на 
экране Костя предстает перед нами не более как красно
баем, направо и налево сыплющим не высшего сорта 
афоризмы, словно торопясь выложить все, что имеет в 
запасе.

Мы не понимаем, зачем ему понадобилось с налета, е 
первого поверхностного взгляда обижать и даже оскорб
лять Петьку, из которого он «человека должен сделать», 
зачем все эти представления, разыгрываемые перед маль
чишкой с воспитательной целью, все эти дешевые остро
ты: «отзывается на кличку Петушок» и т. д.

Может быть, способность много и складно говорить 
автор склонен считать признаком интеллектуального рос
та современного молодого рабочего? Но если это даже и 
так, то как он, этот рост, сказывается на жизни героев?

Существование на экране Кости (артист В. Марченко) 
характеризуется несколькими поступками и решениями. 
И почти ни одно из них (кроме, может быть, примире
ния с Полиной) не отличает не только зрелое размышле
ние умного человека, но и просто здравый смысл, так не
отъемлемо присущий деловитому рабочему парню.

Решение сопровождать Полину в ее поездке, 
решение оставить завод, а вслед за ним — остаться на 
заводе, размолвка с друзьями и с мастером — все «по 
наитию», надуманно, «для оживляжа», ибо они не 
оправданы никакой, самой снисходительной логикой.

Невнятность и надуманность царят и в отношениях 
Кости с Полиной: в чем они обвиняют, а через полчаса 
прощают друг друга? Чем питалось их долгое н глубокое 
(по замыслу автора) чувство? Все это одинаково невеДо 
мо зрителю.

Почему такой нечуткой, недоверчивой, декларативной 
выглядит дружба трех кузнецов, которую столь больно 
ранит такая мелочь, как телеграмма «не по тому адресу»?

Лучше ли Петька, ворующий у матери деньги для лег
комысленного (да, легкомысленного!) Кости, чем ворую
щий их для своих «нужд»? И наконец: что стало поворот
ным моментом в его перевоспитании и как происходил 
этот трудоемкий (в жизни) процесс — тайна для нас.

А все это, видимо, происходит потому, что Г. Бокарев 
откровенно пренебрегая как логикой искусства, так и 
логикой жизни, плетет сюжетный узор, руководствуясь 
одним законом — собственным хотением.

Да. мы с большим уважением относимся к рабочей те
ме. Но «поднять тему» еще не все, гораздо более важно 
не уронить ее в своем произведении. И дело не в рабо
чей теме, ибо так же не повезло в пьесе и всему остально
му — и теме любви, и дружбы, и наставничества. Дело 
в одинаково поверхностном подходе к каждой из них.

Мог лн быть лучшим, чем он есть, телеспектакль, по
ставленный по пьесе «По собственному желанию»? Труд
но сказать. Но и режиссерская работа, и работы актеров 
говорят, к сожалению, о том, что авторы спектакля, как 
бы смирившись с невысоким уровнем пьесы, и, словно 
решив «не нарушать ансамбля», играют ее на том же 
уровне.

Бедность и алогичность характеров главных героев не 
восполняются и в актерском исполнении; надуманность 
ситуаций находит продолжение и в режиссерской (В. Ни
колаев), и в операторской (В. Морилов) работе (сцена в 
аэропорту, например). Бедны и однообразны приемы и 
манера съемки — засилие кадров с «шагающими нога
ми». Конечно, в какой-то мере телеспектакль оживляют 
многочисленные подсъемки, мобильность телекамеры, но 
все эти средства второстепенны и не могут быть «живой 
водой», способной вдохнуть в спектакль настоящую 
жизнь.

Сама пьеса в большой мере обрекла на неуспех теле
визионный спектакль «По собственному желанию», поэ
тому в первую очередь хочется пожелать авторам более 
внимательно относиться к выбору материала для своих 
спектаклей.

Л. АВИЛОВА.
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Тысячи сувениров
Больше тридцати наименований различных игрушек и суве

ниров будет выпускать в этом году Туринская фабрика детской 
игрушки.

Наш корреспондент беседовал с ее директором Г. Г, БЫЗО
ВОЙ.

— Назовите некоторые из 
новых изделий...

— Это сувениры «Баба- 
Яга», туалетный лоток «Мами
ны сережки», игольница, туа
летный набор «Терем-теремок», 
куда удобно укладываются 
пудреница, губная помада, ка
рандаш для бровей и т. д.

— В каком количестве вы
пустит фабрика эти сувениры?

—Мы исчисляем их тысяча
ми. «Терем-теремков». напри
мер, будет Изготовлено 5 тысяч. 
20 тысяч—игольниц, 15 ты
сяч — туалетных лотков...

— На фабрике внедрена но
вая технология?

— Все наши изделия — из 
дерева. Мы покрывали их ни
тролаком и расписывали 
уральской росписью. Но в этом 
году мы впервые вводим эле
менты резьбы и выжигания. На 
фабрике создан эксперимен
тальный участок, которым ру
ководит художник В. М. Коз
ловских.

В 1972 гору фабрика изгото
вит игрушек и сувениров на 650 
тысяч рублей...

Аттестат плюс диплом
Во многих школах рабочей и 

сельской молодежи нашей об
ласти учащиеся вместе с атте
статом зрелости получают 
удостоверения шофера, трак
ториста, закройщика и т. д.

А вот при свердловской 
школе рабочей молодежи № 22, 
которая находится на улице

Бебеля, 16, работают област
ные курсы по подготовке спе
циалистов машинописи и стено
графии.

НА ДНЯХ ЗДЕСЬ ОБЪЯВ
ЛЕН ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ 
НАБОР НА ЭТИ КУРСЫ. 
НАЧАЛО ЗАНЯТИИ — 
1 ФЕВРАЛЯ.

Ступени роста
250-летие со дня своего рождения отметит в октябре этого года 

один из индустриальных центров нашей страны — Нижний Тагил.
Этому знаменательному событию посвящена выставка фотогра

фий, открытая на днях во Дворце культуры строителей.
Авторы снимков — члены городской фотосекции, любители, 

фотокорреспонденты газет.

Удачный сезон
Летом — грибы, ягоды, ле

карственные травы, зимой — 
меха заготавливают работники 
Серовской заготовительно-сбы
товой базы. В прошедшем го
ду серовць» собрали десятки 
килограммов ценных лекарст
венных трав, засолили впрок 
грибов, наварили из душистой 
лесной малины варенья, а пуш

нины сдали на 14 тысяч руб
лей.

Нынешний сезон для охот
ников — на редкость удач
ный. По 600—700 беличьих 
шкурок уже сдали на пункты 
охотники-промысловики. Это в 
2—2,5 раза больше, чем по 
заданию.

Шахматный 
1КЛУБ1

В 1972-м...
В новом году намечено 

продолжить работу «Шах
матного клуба». Вас ждет 
разнообразный шахматный 
материал: обзоры соревно
ваний, творчество уральских 
шахматистов, приглашения 
к конкурсам, учебные зада
ния и т. д.

Для молодых композито
ров, не получавших ранее 
отличий, решено организо
вать турнир-конкурс по 
составлению композиций на 
заданные темы. Регулярно 
будут проводиться конкурсы 
решений.

Мы с благодарностью при
мем ваши шахматные за
метки. Лучшие материалы 
будут опубликованы.

А сейчас открываем новый 
годовой конкурс решений.

В этом году победители 
будут определяться через 
каждые три месяца и в целом 
за год. Призеры первого эта
па станут известны в апреле.

За правильное решение 
каждой конкурсной позиции 
засчитывается количество 
очков, указанное под диаг
раммой. Срок присылки отве

тов — 2 недели со дня опуб
ликования.

В своем первом письме, 
пожалуйста, расскажите о 
себе: где и кем работаете, ка
кого вы возраста, давно ли 
увлекаетесь шахматами, есть 
ли спортивный разряд — 
словом, все, что вы считаете 
интересным.

Итак, с Новым годом, с 
«первым ходом»!

№ 103. А. ИВУНИН 
Невьянский район

Мат в 2 хода.
( 1 очко)

ВЛАДИМИР Кашафут- 
динов — один из тех 

немногих пилотов, кто начи
нал путь в авиацию еще на 
ПО-2. «Проза и поэзия» в 
его работе тогда были ря
дом—боролся с воздуха с 
сорняками, с вредителями 
сельского хозяйства, вроде 
саранчи, вел с неба рассев 
удобрений.

Словом, как говорят лет
чики, — «химичил» на Ура
ле, в Казахстане, Узбеки
стане. По 40—50 раз в день 
приходилось порой поды
маться в небо, летать низко, 
в напряжении.

Шли годы. Менялась тех
ника: ЛИ-2, ИЛ-12 — вожде
ние этих машин освоил Вла
димир Тимеркаевич позже. 
Много лет он—командир ко
рабля ИЛ-18 в Кольцово, 
летает на огромных высо
тах, на дальние расстояния, 
во все концы страны.

К УРС- 
САППОРО

СЕКРЕТ МОЛОДОСТИ
20 ЛЕТ ПРОВЕЛ ЗА ШТУРВАЛОМ САМОЛЕТА В. КАШАФУТДИНОВ. СОХРАНИТЬ КРЕПКОЕ ЗДОРОВЬЕ ЕМУ ПОМОГ СПОРТ

— Летает очень уверен
но! — говорят о нем старшие 
командиры. Мастерство, пи
лота первого класса пришло, 
конечно, не сразу, с годами.

«Физически развит, стро
евая выправка отличная!»— 
отмечалось в одной из ха
рактеристик В. Кашафутди- 
нова еще в 1950 году. Эти 
слова можно сказать и сей
час, спустя 20 лет.

Спорт — лучший помощ
ник Владимира Тимеркаеви- 
ча. Любовь к спорту, как и 
к небу, родилась в пору юно
шества. Это второе призва
ние, второе дело жизни Ка- 
шафутдинова. В прошлом он

спортсмен - перворазрядник, 
неплохой лыжник, был 
чемпионом подразделения, 
не раз завоевывал призовые 
места — удачно выступал на 
соревнованиях Уральского 
управления. Это зимой. А 
летом командир—и турист, и 
охотник с фотообъективом, и 
пловец. Утренние пробежки, 
а затем купание — даже и в 
прохладную погоду, — он 
сделал своим правилом. И 
старается, чтобы молодо, 
спортивно выглядел и весь 
его экипаж.

В. Т. Кашафутдинов про
пагандирует спорт не только 
в своем экипаже. В спортив

ном зале, на стадионе, с се
кундомером и стартовым пи
столетом в руках его можно 
увидеть очень часто.

Энтузиаст не раз прямо 
после полета попадал на 
спортивные состязания и 
праздники в Кольцово и на 
молодежные фестивали ави
аторов в Челябинской об
ласти. Приезжал даже после 
тяжелых рейсов на восток, 
скажем, в Хабаровск.

Поэтому Владимира Ти- 
меркаевича избирали пред
седателем ДСО «Спартак» в 
Кольцово, много раз награж
дали почетными грамотами 
и призами.

— Тим'еркаич? Хороший 
командир! — говорят о нем 
летчики.

— Кашафутдинов? От
личный спортивный органи
затор — в один голос утвер
ждают в комитете комсомо
ла.

Неплохо каждому челове
ку быть фанатиком хорошего 
дела. Особенно так самозаб
венно любить спорт. 
Тот спорт, который дает от
личную закалку. А она помо
гает пилоту за штурвалом. 
Спорт стал секретом его здо
ровья, молодости.

Ю. ГЕНДЕРТ.

СПОРТЛОТО

ПЕРВЫЙ
В НОВОМ ГОДУ

В Киеве состоялся тираж 
лотереи «Спортлото», первый 
в новом году. Киевский тур 
назвал следующие счастливые 
цифры: 10, 11, 14, 17, 37, 
48.

ТРАМПЛИН. Закончились международные состяза
ния «летающих лыжников» — «Турне четырех трампли
нов», последним их этапом был трамплин в австрийском 
городе Бишофсхофене. Здесь хороший результат показал 
норвежский ветеран Б. Виркола, он прыгнул на 101,5 и 
на 103 метра, получив самый высокий балл на этом 
трамплине, — 233,5.

Хорошо выступил в Бишофсхофене и советский ветеран 
К. Цакадзе, он улетел на 99,5 и 101,5 метра и набрал 
225,7 очка, это дало ему седьмое место. Самый молодой 
член советской команды Ю. Калинин во втором прыжке 
приземлился на отметке 106,5 метра (это на 2 метра 
больше рекорда трамплина), но упал.

В «Турне четырех трамплинов» победил норвежец 
И. Морк. На втором месте X. Гласс (ГДР), иа третьем — 
финн Т. Каухке. У советских прыгунов места распредели
лись следующим образом: Ю. Калинин был пятым, К. Ца
кадзе — седьмым, Г. Напалков — девятым.

Японский прыгун с трамплина Касая, который был 
лидером в «Турне четырех трамплинов», но не выступал 
в последнем этапе этих состязаний, вновь показал высо
кий результат. Касая победил в чемпионате Японии 
в прыжках с большого трамплина. Он улетел на 102 и 
98,5 метра и, несмотря на падение во второй попытке, 
набрал высокую сумму баллов — 229,7.

КОНЬКИ. В Давосе в предолимпийских стартах конь
кобежцев были побиты сразу три мировых рекорда. 
Финн Лео Линкковеси пробежал 500 метров за 38 секунд. 
Молодая американка Анни Хеннинг быстрее всех в мире 
пробежала 1000-метровую дистанцию—за 1 мин. 27,3 сек, 
улучшив рекорд мира, принадлежавший москвичке Люд
миле Титовой, на 0,4 секунды. Днем раньше Хеннинг на 
этом же катке установила мировой рекорд и в беге на 500 
метров — 42,5 секунды.

ВНИМАНИЕ: КОНКУРС!

ВЕЧЕРНИЙ РАЗГОВОР

«Я ДАРЮ 

ВАМ ЛЫФ

НОВУЮ 

ПЕСНЮ...»

НАШЕ 
СПРАВОЧНОЕ
БЮРО

на голубом
экране

СРЕД А
12 ЯНВАРЯ

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА
11.30 — ПЕРЕДАЧИ ИЗ МО

СКВЫ. Программа передач.
11.35 — Новости.
11.40 — Для школьников. 

«На приз клуба «Золотая шай
ба» (из Свердловска).

12.10 — Цв. тел. «Минувшие 
дни». Художественный фильм.

13.45 — «Рассказы о комму
нистах». Телеочерк.

14.15 — Концерт.
15.00 — «Книжная яааиа»,
15.40 — Новости.
19.25 — Показывает Сверд

ловск. Новости.
19.40 — Телевизионный клуб. 

«Атеист».
20.10 — ПЕРЕДАЧИ ИЗ МО

СКВЫ. «Объектив». Передача 
для фотолюбителей.

20.40 — «Коммунист и вре
мя».

21.10 — Н. Долинина. «Сво
бодный час». Премьера теле
спектакля.

22.30 — «Время».
23.00 — Цв. тел. Чемпионат 

Европы по фигурному ката
нию. Парное катание.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
19.00 — Показывает Сверд

ловск. Слово любителям-кроли
ководам.

19.25 — ПЕРЕДАЧИ ИЗ МО
СКВЫ. Программа передач.

19.30 — Для школьников. 
Музыкальная почта телестудии 
«Орленок».

20.00 — Новости.
20.10 — Из Свердловска.

«Для вас, малыши».
20.20 — Музыкальная про

грамма «Песня всегда с тобой».
21.25 — «Последняя релик

вия». Художественный фильм.

Вот и ушел в историю спор
тивный 1971-й год. Без сомне
ния, он был богат интересны
ми событиями. Прошли сорев
нования зимней Спартакиады 
профсоюзов СССР и летней 
Спартакиады народов СССР, 
свердловские спортсмены уча
ствовали в чемпионатах мира 
по стендовой стрельбе, тяже
лой атлетике, хоккею с мя
чом, художественной гимна
стике, в чемпионатах Европы 
по легкой атлетике, стендовой 
стрельбе и по другим видам 
спорта. Они удостоены титу
лов сильнейших в междуна
родных соревнованиях, в чем
пионатах страны.

И, подводя итоги прошлого 
года, редакция газеты по 
традиции объязила новый 
конкурс, пятый по счету, — 
«16 ступенек пьедестала по
чета». Читателям газеты, пок
лонникам спорта нашей обла
сти, предлагается определить 
десять лучших спортсменов 
года Свердловской области, 
три лучшие команды и трех 
тренеров. Как и в прошлом 
году, читатели «На смену!» 
вместе со своими списками 
лауреатов могут написать

вопросы сильнейшим, на ко
торые они ответят со страниц 
нашей газеты. Мы постараем
ся в течение года рассказать 
вам о всех спортсменах, тре
нерах и командах, которые 
займут места на пьедестале 
почета. Читатели, наиболее 
точно определившие лауреа
тов года, будут отмечены при
зами и грамотами «На сме
ну!». Имена десяти самых 
точных будут опубликованы.

Впервые мы объявили о ны
нешнем конкурсе 31 декабря 
1971 года, а первые письма 
появились в спортивном отде
ле редакции еще в середине 
ноября. Читатели, как всегда, 
очень активны в определении 
сильнейших. Напоминаем, что 
приниматься к рассмотрению 
будут письма, посланные не 
позднее 31 января (по почто
вому штемпелю). Конкурс 
продолжается. Ждем ваших 
писем, читатель. Пишите по 
адресу: «Свердловск, ул. 8
Марта, 8, редакция газеты 
«На смену!». Конкурс «16 сту
пенек пьедестала почета». В 
начале февраля станут извест
ны имена победителей.

Автор задачи перворазряд
ник по композиции Алексей 

Ивунин долгое время «не при
касался» к шахматам. Учеба 
на заочном отделении Сверд
ловского сельскохозяйствен
ного института требует вни
мания. Через два месяца 
Алексей будет защищать дип
ломный проект.

Мы ждем от способного 

шахматного композитора но
вых произведений!

ПРИШЛОСЬ 
СДАТЬСЯ

Выдающийся польский 
шахматный мастер Ш. Вина- 
вер, особенно успешно вы
ступавший в международных 
турнирах 70—80-х годов 
прошлого века, иногда играл 
со слабыми шахматистами, 
давая им вперед необычную 
фору.

Его противник получал 
право за пять минут сделать 
любое число ходов, не пере
ходя своими ' фигурами за 
середину доски. Затем начи
налась игра, заканчивающа
яся обычно победой опытного 
мастера.

Однажды соперником 
Ш. Винавера оказался люби
тель шахматных задач Г. Бух
ман. Он сделал следующие 
16. ходов: 1. 44 2. КсЗ 3. КГЗ 
4. Kd2 5. а4 6. Ь4 7. ЛИЗ 
8. Кс4 9. ЛаЗ 10. Ке4 11. 
Ф42 12. ЛЫЗ 13. g3 14. Ch3 
15. ФГ4 16. ЛаеЗ.

№ 104.

После истечения пяти ми
нут к доске подошел Ш. Ви- 
навер. Некоторое время он 
внимательно изучал пози
цию. Затем его лицо вырази
ло удивление. Он пожал про
тивнику руку и поздравил с 
победой. Действительно, в 
позиции на диаграмме чер
ные не могут избежать мата 
в два хода.

ДАЖЕ не зная точного ад
реса, квартиру компози

тора Е. П. Родыгина нетрудно 
найти. Очень мелодичная и 
грустная песенка разливается 
по этажам. Из-за какой двери 
вырывается она? Вот из этой.

— Добро пожаловать, то- 
\ варищ корреспондент!

— Я оторвал вас от работы, 
Евгений Павлович! Вы продол
жайте, пожалуйста, а я поси
жу, послушаю.

— Хорошо, посидите. Я еще 
раз спою и запишу ноты.

Евгений Павлович сел за 
пианино, сыграл мелодию 
один раз, второй. Потом на
чал все сначала и запел. 
Я записал слова этой новой 
родыгинской песни.

Сломала буря деревце, 
И деревца не стало. 
Меня любили, глупую, 
А я не понимала. 
За парня за такого бы 
Пошла б у нас любая, 
А я-то, бестолковая, 
Ходила, как слепая.
Словам его не верила, 
Считала—не серьезно.
Узнала и заплакала, 
Заплакала, да поздно! 
Сломала буря деревце — 
Я посажу другое, 
Но примется ль —

не примется, 
Забудется ли горе?

— Выходит, я присутствую 
при рождении новой песни!

— Да, выходит, так: вы 
первый слушатель этой песни. 
А теперь — я вас слушаю. О 
чем же мы будем говорить?

— О песнях, естественно, 
Евгений Павлович. О жизни, 
если не возражаете, о музы
кальных модах и увлечениях 
молодежи.

Много лет назад где-то я чи
тал такие слова, сказанные о 
вас: «Каждый год он дарит 
нам чудесные песни». Ваши 
песни, ну, скажем, такие, как 
«Уральская рябинушка», 
«Свердловский вальс», «Белым 
снегом», «Лен», «Едут новосе
лы», «У границы» и другие, 
пользуются и спросом, и сла
вой. Это так, и вы не станете 
обвинять меня в том, что я 
льщу вам. А многие ли люби
тели музыки знают о вас лич
но! Думаю, — немногие. Вот 
и задаю вам, Евгений Павло
вич, первый вопрос. Рас
скажите, пожалуйста, о себе.

— Что ж, если коротко, мо
гу рассказать.

Родился я на Урале, в горо
де Чусовом, и всю жизнь про
жил на Урале — в Лысьве, 
Нижней Салде — это до вой
ны, а теперь вот 25 лет живу 
в Свердловске.

Среднюю школу закончил 
в 1942 году. Меня пригласили, 
как баяниста, в ансамбль, ко
торым руководил композитор 
А. Новиков. Однако в конце 
42-го, когда мне стало за сем
надцать, ушел на фронт.

На фронте, естественно, не 
расставался с баяном, даже ру
ководил, хотя и был, в сущно
сти, мальчишкой, дивизионной 
художественной самодеятель
ностью. В часы затишья часто 
приходилось выступать с кон
цертами на передовой. Тогда и 
попробовал сочинять свои 
песни.

— Извините, перебью: хоть 
одна из них «выжила», помни
те вы ее до сих пор!

— Нет, не помню ни одной. 
Тем песням не суждено, видно, 
было выдержать испытание 
временем. Они были или шу
точные, или на злобу дня и, 
конечно, весьма несовершенны.

С боями, а я бы добавил 
еще — и с песнями, дошла на
ша дивизия до Берлина. И тут 
я был тяжело ранен. Мне при
казали на мотоцикле поддер
живать связь с соседями. По
пал под сильный артиллерий
ский обстрел — перебило обе

ноги. Два с половиной месяца 
лежал в госпитале в Лодзи, 
потом демобилизовался, вер
нулся на родной Урал, стал 
композитором. -

Вот и вся моя биография.

— Предельно просто сказа
но: «Вернулся на Урал, стал 
композитором». А просто ли 
стать композитором, и вооб
ще — как им стать! Не поде
литесь секретом, Евгений Пав
лович!

•—• Нет, не поделюсь ■— не 
знаю, чем делиться, не знаю, 
как делаются композиторами. 
Одно могу сказать — беречь 
и развивать надо свои способ
ности, если они есть. И уж 
если они есть, если ты очень 
захотел кем-то стать, скажем, 
и композитором, — то надо на
стойчиво идти к этой цели.

— Сколько песен, Евгений 
Павлович, вы написали! 
Небось, и сами не знаете!

— Точно: сам не знаю. 
Очень много песен написал, но 
немногие из них выжили, как 
выразились вы. Вот сколько 
оперетт написал, знаю — две.

— Какие именно!
— «Рассвет над Иртышем» 

и «Небывалое счастье».

— Обе они ставились!

■—■ Да, «Рассвет над Ирты
шем» ставили Омский и 
Свердловский театры музы
кальной комедии, «Небывалое 
счастье» — только Омский.

— Известно, что ваши пес
ни не остаются на Урале, они 
широко шагают по стране, 
«проникают» и за границу. Ин
тересно бы было составить 
карту — где их поют!

— Карты такой нет, а вот 
отдельные сведения доходят 
до меня. Мои песни поют и в 
Европе, и в Америке, и в Япо
нца. Всесоюзная фирма «Ме
лодия» выпустила, по-моему, 
около десяти пластинок с мо
ими песнями.

— Вы часто выступаете во 
Дворцах культуры и клубах, в 
красных уголках, бываете в да
леких глубинках — на фермах, 
в леспромхозах. Что вам дает 
такое общение с людьми!

—• Многое дает. Я не пред
ставляю себе творчества без 
таких встреч.

Песни бывают разные. Одни 
пользуются успехом, но успех 
этот — невесомый, на час, или 
того хуже — сиюминутный. А 
у другой песни успех прочный, 
она взяла, как говорится, за 
душу, заставила задуматься 
человека. И вот все это я 
узнаю на встречах со слуша
телями, все это написано у них 
на лицах.

И после таких проверок при
ходится «чистить свой порт
фель», выбраковывать те 
песни, которые однодневки.

— Коль разговор зашел об 
эмоциональном воздействии 
песни, хочу спросить у вас, 
Евгений Павлович, об увлече
нии молодежи гитарой, музы
кой ритмической, а не мело
дической.

Всюду можно теперь встре
тить такую развеселую ком
панию: группа ребят собра
лась в кружок, один — брен
чит на гитаре, все другие на
певают пустую песенку. Это 
хорошо — как-никак юноши

увлечены музыкой. Или это 
плохо!

—• Во-первых, должен заме
тить, что гитара — отличный 
и довольно сложный музы
кальный инструмент. И надо 
учиться играть на ней. А осво
ить два-три аккорда — пустя
ковое дело.

Почему гитара стала мод
ной? Она используется как 
аккомпанирующий инстру
мент. Парень умеет немного 
напевать, выучил два-три ак
корда на гитаре — и создает
ся впечатление, что ожива'ет 
искусство.

Ритмическая сторона музыки 
весьма действенна, несложную 
формулу ритма легко осво
ить — это вам не гармония и 
не мелодия. И однообразие 
ритма не вызывает протеста, 
если он дополняется словами 
песенки. Так что любую музы
ку можно подвергнуть ритми
зации. Конечно, тогда все бо
гатство песенного искусства 
нивелируется. Однако, такое 
«искусство» может воздейст
вовать только на людей с 
невзыскательным вкусом.

— Тогда приходится сожа
леть, что у нас много людей с 
невзыскательным вкусом. Зна
чит, невысок уровень музы
кального воспитания в школах, 
в семье!

■— Не спешите с выводами. С 
музыкальным воспитанием у 
нас в стране, дело обстоит не 
так уж плохо. Даже в дет
ских садах, как вы знаете, 
преподается музыка. И, во- 
вторых, уже сейчас мы наблю
даем, что так называемые бар
ды выходят из моды, они не 
продержались на поверхности 
долго.

Своими песнями «бородатые 
мальчики» не трогают душев
ных струн, не будят мысли, их 
искусство живет недолго.

т» ПРИХОЖЕЙ заиграл 
свою мелодию звонок.

Хозяин квартиры вышел встре
чать гостей. Это были добрые 
старые знакомые Евгения Пав
ловича Родыгина — певцы Па
вел Титарь и Евгений Гуслев.

И снова я стал слушателем. 
Одна песня, которую гости 
исполнили дуэтом, мне очень 
понравилась. Она, лирическая 
и героическая, буквально 
«брала за душу».

— Это новая песня! — 
спрашиваю. — Значит, и ее, Ев
гений Павлович, вы подарите 
людям в новом году!

— Да, «Батя» — наша но
вая песня. Правда, она была 
уже опробована на слушате
лях. В декабре мы с Павлом 
Николаевичем и Евгением Ми
хайловичем были в Москве, на 
встрече ветеранов войны — 
защитников столицы. И там ее 
впервые исполнили. Старым 
воинам, прославленным гене
ралам песня понравилась. Это 
нас обрадовало и ободрило. И 
сейчас мы шлифуем песню.

Незаметно пролетели полто
ра часа. Евгений Павлович на
чал поглядывать на часы:

—• Вот-вот придут из школы 
сыновья —• Боря и Рома. С ча
су — их время заниматься му
зыкой.

— Конечно, не будем ло
мать ваше твердое расписа
ние дня. Да и мне пора честь 
знать. Большое вам спасибо, 
Евгений Павлович, за беседу.

Беседу веп А. ФИЛАТОВ.

13 ЯНВАРЯ 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

11.30 — ПЕРЕДАЧИ ИЗ МО
СКВЫ. Программа передач.

11.35 — Новости.
11.45 — Для школьников. 

«Пионерия на марше».
12.15 — А. С. Пушкин. Ли

рика. Читает народный артист 
РСФСР Д. Журавлев.

13.00 — «Для блага народа». 
Телеочерк.

13.30 — «С песней по жиз
ни». Телефильм-концерт.

14.30 — Телевизионный на
родный университет «Задачи 
общественных наук в свете ре
шений XXIV съезда КПСС».

15.15 — Новости.
19.25 Показывает Сверд

ловск. Программа передач.
19.30 — К 50-летню комбина

та «Ураласбест».
20.00 — ПЕРЕДАЧИ ИЗ МО

СКВЫ. Новости.
20.10 

ша».
21.00

ситет миллионов, 
вование системы 
экономикой на

«Музыкальная афи- 
Ленинский универ-

Редактор Г. ЧУКРЕЕВ

ПОГОДА . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . ■■■. . . . . . . . . .
13—14 января по области ожидается переменная облачность, 

преимущественно без осадков. Ветер северный, 5—10 метров в 
секунду. Температура воздуха ночью 32—37, в низких местах 
до 42-х, днем 30—35 градусов мороза.

Редактор — 51-28-61. Зам редактора — 51-38-75. Ответственный секретарь — 51-74-67. Секретариат — 51-47-26 и 58-95-48. Отдел рабочей и инженерной молодежи — 58-96-11. 
Отдел сельской молодежи — 51-46-55. Отдел коммунистического воспитания — 51-60-33. Отдел номсомольсиой жизни и молодежных проблем — 51-69-28. Отдел военно-спор
тивный — 51-39-09. Отдел учащейся молодежи — 58-92-41. Отдел литературы и искусства — 58-93-89. Отдел информации — 51-16-81. 51-28-32. 58-92-37. Отдел писем — 51-34-22. 
Фотокорреспондент — 51-38-28.

Мишине*.
Типография язд-ва <Уральский рабочий», Свердловск, проспект Ленина № 49,

этапе».
21.30 —
22.30 —
23.00 — 

Европы по 
Мужчины.

«Совершенст- 
управления 

современном
«Лица друзей».
«Время».
Цв. тел. Чемпионат 
фигурному катанию.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
19.00 

сти.
19.15 — Экран советует. 

«Преступление». Научно-попу
лярный фильм о борьбе с ал-

Свердловск. Ново-

«оголиЗМом.
.»J9JS ПЕРЕДАЧИ ИЗ МО
СКВЫ. Программа передач.

19.30 — Для школьников.
«Читайгород».

20.00 — Показывает Сверд
ловск. Киножурнал.

20.15 — Для пас, малыши.
20.20 — К 50-летию пионер 

ской организации. «Так было, 
так есть». Стихи русских и со
ветских писателей в исполне
нии школьников.

20.50 — «Книжный киоск»;
21.30 — Из Свердловска.

«Композитор и уральская пес
ня». о творчестве Маргариты 
Кесаревой.

ШспЯ

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА
13-1 КАРМЕН
14-1 ЛЕБЕДИНОЕ ОЗЕРО
15-1 ТРАВИАТА

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

Сегодня ЧЕЛОВЕК
СО СТОРОНЫ 

13-1 ОРФЕИ СПУСКАЕТСЯ
В АД 

14-1 ДАМА СЕРДЦА ПРЕЖДЕ 
ВСЕГО

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ТЕАТР МУЗЫКАЛЬНОЙ комедии 

Сегодня ЧЕРНАЯ БЕРЕЗА 
13-1 ВЕСЕЛАЯ ВДОВА : 
14-1 РАЗБОЙНИКИ 
15-1 ДОНЬЯ ЖУАНИТА
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:

ОКТЯБРЬ — Похищение 
Тимо Риннельта (две серии).

СОВКИНО — Сын прокуро
ра (две серии). Документаль
ные фильмы.

УРАЛ—Неуловимые мсти
тели. Новые приключения 
неуловимых. Возраст любви. 
В зале документального 
Фильма Индийские йоги. 
Кто они?

ТЕМП — Сын прокурора 
(две серии).

ДК им. ДЗЕРЖИНСКОГО— 
Полонез Огинского.

СОВРЕМЕННИК — Сын 
прокурора (две серии).

ДК ВИЗа — Анжелика — 
маркиза ангелов.

ЛУЧ — Шельменно-ден- 
щик.

КОМСОМОЛЕЦ — Олеся.
ИСКРА — Ночи Кабирии. 

Неожиданное рядом.
РОДИНА — Похищение 

Тимо Риннельта (две серии). 
Утраченные грезы.

ДК им. ГОРЬКОГО — Эта 
проклятая покорность.

СТАЛЬ — Меморандум 
Квиллера.

БУРЕВЕСТНИК — Нина. 
Похищение Тимо Риннельта. 
(две серии).

МИР — Сын прокурора 
(две серии).

ЮЖНЫЙ — Олеся.
ДКЖ — Олеся.
Им. МАЯКОВСКОГО — По

хищение Тимо Риннельта.
АВИАТОР — Меморандум 

Квиллера.
ЗАРЯ — Неожиданное ря

дом. День, когда всплыла 
рыба.

ЭКРАН — Сын прокурора 
(две серии).

ЗНАМЯ — День, когда 
всплыла рыба. Неожиданное 
рядом.

Свердловск, ул. 8 Мар
та, 8.
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